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Todos os anos trago aos leitores desta 
coluna em A FOLHA ,de Torres,  na expec-
tativa de ecoar nas curvas do Mampituba, 
minha mensagem de BOAS FESTAS, atra-
vés da lembrança do “Advento”. Os pro-
blemas internacionais que alinhavei no 
ano passado não mudaram muito: Guerra 
Civil na Síria e crise na Venezuela, agora 
estendida ao Chile e Bolívia, esta à beira 
de uma guerra civil. Na verdade, o ano de 
2019 vai passar para a História como ree-
dição do fatídico ano de 1848 na Europa, 
quando várias de suas capitais foram sa-
cudidas por violentas irrupções urbanas. 
Só que agora a rebelião das massas se 
espalha por todos os continentes e res-
ponde a distintas motivações. No Brasil, 
depois de uma campanha eleitoral cheia 
de contratempos e dissonâncias ideoló-
gicas tomou posse um governo conser-
vador, sem, contudo ter, ainda apresen-
tado resultados concretos na retomada 
do crescimento e do emprego. Repito o 
que disse há um ano: “ Na verdade, ain-
da vivemos a incógnita de uma crise sem 
precedentes que nos remete ao passado. 
O futuro é incerto. Mas sobreviveremos.”

O "advento", enfim, é o período, na tra-
dição cristã,  de quatro semanas, que an-
tecede o Natal. Inicia-se no primeiro do-
mingo deste interregno e vai até o dia 25 
de dezembro. Trata-se de um período de 
reflexão e espera, na expectativa da “Boa 
Nova”, como mensagem de paz e amor a 
todos os homens, sem distinções. É um 
momento de preparação para a reunifi-
cação das famílias, de todos os povos do 
mundo, sem rancores , sem preconceitos, 
sem outro sentimento que aquele ocu-
pado pelo Amor.  A grande ceia da noite 
de Natal não é, senão, um artifício para 
a celebração  da concórdia entre todos 
nós. É a confirmação do laço afetivo  que 
sela  o ponto final de uma peregrinação 
que mobiliza  passos ao longo de milhares 
de quilômetros  em direção ao encontro 
natalino. -“Para onde voltamos sempre? , 
indagava um famoso filósofo: Para casa”.   
É em casa, no amplexo familiar, que re-
novamos as energias para enfrentar as 
adversidades de um ano novo que  se 
anuncia na fatia dos tempos. Um ritual,  
mas que contribui para quebrar a corrida 
do cotidiano. É em casa, enfim,  que a dor 

dói menos e a alegria se 
alegra ainda mais.

Aproveitemos, pois, 
o Advento, para  medi-
tar sobre o  Brasil que 
queremos: Tolerante, 
pluri-cultural, multi-
-étnico, democrático, 
laico: A Boa Nova, que 
sendo em Cristo, pelo 
proselitismo de São 
Paulo, converteu-se na 
primeira  consigna uni-
versal da espécie humana. Somos todos 
irmãos.

Vivemos, por certo , momentos difíceis 
de nossa História.  As esperanças de um 
mundo melhor parecem soterradas na 
multiplicação sem par da miséria, resulta-
do da extrema concentração da riqueza, 
na destruição do Planeta, na dissemina-
ção do vício e confrontos religiosos, ét-
nicos e políticos e, por último, mas não 
menos importante, na depressão, esta 
epidemia irrecorrível do século XXI.

O Advento contribui para reforçar a 
resistência no  bom caminho da virtude. 
O homem, enfim, é o começo e o fim de 
tudo. Ainda há tempo, mas há que refle-
tir. Pensar com coragem.. E não apenas 
só por orações ou, o que é pior: compras 
de Natal...  “ Falar e agir”, que eram, para 
os antigos gregos, os requisitos do hero-
ísmo. . Em todo caso, oremos com os po-
etas neste belo Poema atribuído errone-
amente a Mário Quintana mas de autoria 
de Maria Beatriz Marinho dos Anjos:

O Laço e o Abraço

Eu nunca tinha reparado como é curioso 
um laço…
Uma fita dando voltas.
Enrosca-se, mas não se embola, vira, re-
vira, circula e
pronto: está dado o laço.
É assim que é o abraço: coração com co-
ração, tudo
cercado de braço.
E quando puxo uma ponta, o que é que 
acontece?
Vai escorregando…
Devagarzinho, desmancha, desfaz o 
abraço.
E saem as duas partes, iguais meus peda-
ços de fita, sem
perder nenhum pedaço.
Então o amor e a amizade são isso…
Não prendem, não escravizam, não aper-
tam, não sufocam.
Porque quando vira nó, já deixou de ser 
um laço!

OPINIÃO

O Advento

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e page: www.paulotimm.com.br

Paulo Timm
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Nesta mesma segunda-feira 
passada (18/11) a Rádio Gaúcha 
publicou matéria dando conta que 
várias moções de Repúdio estão 
sendo feitas em várias Câmaras de 
Vereadores do estado do RS, numa 
demonstração de mobilização de al-
guns partidos para se oporem ao Pa-
cote do Governo Leite, cujo projeto 

de leiserá votado na Assembléia Le-
gislativa com a intenção de reformar 
os direitos dos servidores públicos 
do Estado. O objetivoprincipal pre-
conizado pelo governo é diminuir 
o peso da Folha de Pagamento no 
orçamento estadual, peso este que 
têm sido reclamado por gestores e 
órgãos de fiscalização das contas pú-

blicas do Estado do RS já faz algum 
tempo.

Os atos geralmente estão sen-
do em apoio ao Cpergs (Centro 
dos Professores do RS) que vem se 
mobilizando contra dos cortes nos 
salários e benefícios da carreira de 
Professor no RS. Há atos acontecen-
do em todo o RS, inclusive com gre-

ve parcial em centenas de escolas 
pelo estado. Mas as outras carreiras 
– como a de servidores da Polícia 
Civil - também estão mobilizadas, 

atacando todo o pacote do governo 
Eduardo Leite e pedindo aos depu-
tados que derrubem o projeto ou fa-
çam emendas corretivas no mesmo.  

POLÍTICA

Câmara de Torres aprova por unanimidade moção 
de repúdio ao pacote do governo Eduardo Leite

Paula Borowsky

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL
Câmara Municipal de Torres

EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO No 06/2019

A Câmara Municipal de Torres reconhece ser inexigível a licitação, com fun-
damento no art. 25, II, e art. 13, VI, da Lei no 8.666, de 21 de junho de 1993, 
para a contratação de serviços técnicos profissionais especializados para trei-
namento e aperfeiçoamento de pessoal na área de “Técnica Legislativa”, da 
Empresa Igam Corporativo Cursos e Assessoria S/S e LTDA. – EPP.

Torres em 14 de novembro de 2019.
__________________________________
Carlos Alberto da Silva Jacques
Presidente da Câmara.

Câmara de Torres aprova por unanimidade moção de repúdio ao pacote do governo Eduardo Leite

Na sessão da Câmara Municipal 
de Vereadores de Torres, realizada na 
segunda-feira, dia 18 de novembro, 
foi aprovada POR UNANIMIDADE uma 
MOCÃO DE REPÚDIO ao PACOTE DE 
REFORMAS propostas pelo Governo 
Estadual do RS através de Projeto de 
Lei que será votado no legislativo do 
RS. A autoria na Moção de Repúdio da 
Câmara de Torres é do vereador Deo-
mar Goulart, o Dê (PDT). 

 Na justificativa do documento 
- emitido e aprovado pela Câmara - 
afirma-se que, para os vereadores de 
Torres, “a proposta do Governador 
Eduardo Leite ataca a Carreira, a evi-
dência e os direitos dos servidores do 
Estado do RS”. Diz que “o pacote de 
medidas propostas pelo Governador, 
na prática, precariza os serviços públi-
cos” e acusa o ato do governo gaúcho 
na proposta do pacote de “acabar com 

as carreiras e ao mesmo tempo conde-
nar os aposentados a contribuir”.

A justificativa do documento emi-
tido pela Câmara de Torres encerra 
a Moção de Repúdio afirmando que 
“não aceita a ideia de que a supera-
ção dos problemas do Rio Grande do 
Sul se dará através de cortes que vão 
prejudicar os servidores e comprome-
ter os serviços públicos oferecidos à 
população”.  

Psicólogo

Governador Eduardo Leite (foto) - chefe do executivo estadual

Articulação é estadual e puxada por Cpergs

Câmara vota renovações de contratos emergenciais 
para saúde pública de Torres

Espera por efetivos de concurso realizado em 2016 é usado como justificativa do governo para mais uma renovações dos servidores contratados sem concurso

Por Fausto Júnior

Na sessão da Câmara de Vere-
adores de Torres, realizada na se-
gunda-feira, dia 18 de novembro, 
entrou tramitando na 1ª Sessão 
em Pauta o Projeto de Lei Ordiná-
ria 064/2019. O Projeto autoriza 
prorrogar contratações para atu-
arem na Secretaria de Saúde de 

Torres em diversos cargos e diver-
sas atividades. 

As contratações são feitas, con-
forme justificativa da prefeitura, 
“para comprovar a necessidade 
em dar continuidade aos traba-
lhos da saúde municipal e a ma-
nutenção do quadro de servidores 
lotados na Secretaria de Saúde do 
Município”. 

 A prefeitura prossegue a jus-
tificativa explicando que o prazo 
de prorrogação de seis meses é 
para os casos das funções que se-
rão substituídas com provimento 
de caráter efetivo - de candidatos 
aprovados em concurso público 
feito no ano de 2016 (2ª etapa 
de chamamento, que estava sob 
judice, foi homologado recente-

mente). E as demais contratações 
para todo o ano de 2020, por ou-
tro lado, são feitas desta forma 
porque depende de realização 
de novo concurso público (o qual 
não foi especificado quando será 
feito) para criação de cargos efe-
tivos.

 Ao final confirmou que TODAS 
as contratações serão realizadas 

em caráter TEMPORÁRIO E EX-
CEPCIONAL, para atendimento de 
serviços públicos necessários.

Conforme o texto da lei, são en-
fermeiros com diversas cargas horá-
rias e salários que se situam entre R$ 
1.550 e R$ 3.090; médicos pediatras 
recebendo por 20 horas semanais o 
salário mensal de R$ 3.482; Psicólo-
gos ganhando entre R$ 2.380 para 
20 horas e R$ 4.764 para 40 horas; 
Agentes Comunitários de Saúde, re-

cebendo 1.250 por trabalho de 40 
horas semanais; médicos de Saúde 
da Família recebendo R$ 14.446 por 
40 horas semanais (turno cheio), 
Fonoaudiólogos, Condutores de 
Veículos de Emergências, Técnicos 
em Enfermagem; um Odontólogo, 
dentre outros. Mas não se tratam 
de contratações, trata-se de RENO-

VAÇÃO DE CONTRATOS EM ATIVI-
DADE.

O PL em detalhes pode ser aces-
sado no endereço eletrônico www.
camaratorres.rs.gov.br/camara/
proposicao/Projetos-de-Lei-ordina-
ria, buscando o número 064/2019. 
Lá os detalhes e outras funções e 
salários podem ser conferidos. 

Muita gente envolvida e já contratada

O debate sobre o assunto é antigo. Nos anos entre 2005/2012, o governo municipal no poder (MDB) tratava 
de prorrogar os contratos da Secretaria de Saúde por conta de na maioria ser para suprir convênios entre o muni-
cípio e o Estado do RS ou o SUS (como ainda é hoje). A oposição por sua vez (à época PT e PP) exigia a realização 
de concurso e ameaçavam não aprovar as renovações, mas acabava aprovando, não sem antes haver debates 
acalorados na Casa Legislativa.

No governo do PT com PP (2012-16)houve um concurso onde alguns casos foram listados. Mas parte do cer-
tame foi judicializado, demorando consequentemente para liberar as contratações, algumas pendentes até hoje.

O governo atual mantêm as contratações extraordinárias e tem renovado os contratos de tempo em tempo, 
sem haver oposição às renovações. É que o PT e o PP estão juntos e não reclamam do próprio governo (por óbvio). 
E o MDB reclama pouco porque, já em seu governo, justificava as renovações de contratos sem concurso na Saúde 
- justamente pelo risco de os convênios caírem e a prefeitura ter de manter os servidores (por serem estáveis pela 
legislação do Funcionário Público Concursado).

 E esta é a provável opinião do atual governo, que não prevê concurso - embora justifique que os cargos só 
pararão de ser renovados após a realização do certame para novo concurso municipal. 

Comentário – Opinião de Fausto Jr
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Conselho do Meio Ambiente de Torres aprova 
recursos para melhor equipar Bombeiros 

São luvas, macacões e capacetes especiais - além de motosserras e outras máquinas 
-para a corporação que presta serviço para toda microrregião de Torres

Na quarta-feira, dia 20 de novem-
bro, foi realizada a reunião mensal 
do Conselho Municipal do Meio Am-
biente de Torres (Commam). E dentre 
os assuntos em pauta, entrou a apre-
ciação e votação do processo que 
demandava utilização de recursos do 
Fundo do Meio Ambiente (gerencia-
do pelo Commam) no valor de mais 
de R$ 30 mil, para compra de equi-
pamentos para que o Corpo de Bom-
beiros localizado na cidade seja mais 
bem equipado para atender eventos 
de incêndio em matas, reservas am-
bientais e similares. 

A relatoria do processo sugeriu que 
a demanda fosse aprovada, já que o 
Corpo de Bombeiros local não tinha, 
em seus equipamentos e vestimen-
tas, as características necessárias para 
melhor atender ações desta nature-
za. Portanto, foi explicado que seria 
de grande valia que o Commam, em 
nome da comunidade (e do Meio Am-
biente), ajudasse que os bombeiros 
tivessem mais eficácia e nos possíveis 
trabalhos de combate aos incêndios 
ambientais e, também, que os servi-
dores da corporação tivessem menos 
riscos de acidentes ou lesões diversas 
(a partir das vestimentas especiais 
para os casos em destaque). A votação 
foi unânime a favor da aprovação. 

São Capacetes de material moder-
no e viseiras que protegem os bom-
beiros do calor; macacões de material 

especial para ações em banhados e 
locais silvestres; Moto Serras espe-
ciais, luvas, dentre outras demandas 
da corporação. Agora os bombeiros 
terão de fazer os certames licitató-
rios necessários para se adaptar à lei 
e para poder utilizar os recursos do 
Fundo do Meio Ambiente.

Conselho e fundo municipal para 
trabalho regional

O Conselho Municipal do Meio 
Ambiente é da cidade de Torres. Mas 
o Corpo de Bombeiros da cidade atua 
em outros seis municípios do entor-

no: Torres, Arroio do Sal, Mampituba, 
Morrinhos do Sul, Dom Pedro de Al-
cântara e Três Forquilhas (eventual-
mente tendo, ainda, de atender tam-
bém chamados do Passo de Torres, 
em Santa Catarina).  E por isso, um 
dos assuntos sugeridos na reunião foi 
a de solicitar aos representantes do 
Corpo de Bombeiros que acionassem 
os fundos ambientais de cidades da 
região, para que também houvesse 
angariamento de recursos oriundos 
de outras cidades atendidas pelo Ba-
talhão torrense. Isto foi aceito por to-
dos, inclusive pelo representante dos 
bombeiros na reunião do Commam. 

Técnicos e políticos da Câmara de Vereadores 
de Torres passam por curso de atualização

Na última quarta-feira, dia 20 
de novembro, a Câmara Muni-
cipal de Torres realizou um trei-
namento. Na Sala das Sessões, 
a Advogada e Professora do Ins-
tituto IGAM, Rita de Cássia Oli-
veira, ministrou aos Servidores 
do Legislativo e aos Vereadores 
o curso Técnica Legislativa. Tra-
ta-se de um conjunto de proce-
dimentos e normas redacionais 
específicas, que visam à auxiliar 
na elaboração de um texto que 
terá repercussão no mundo le-
gislativo.

Atualmente a Casa Legislativa 
de Torres possui treze vereado-
res diplomados, sendo que todos 

eles têm um Assessor Legislativo 
em seus gabinetes (pagos pelos 
cofres do Poder Legislativo). 
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INFRAESTRUTURA

Iniciam as obras de Revitalização 
do Morro do Farol

TORRES - A revitalização do Mor-
ro do Farol é a nova grande obra da 
administração pública de Torres. Os 
2.424,64 metros quadrados da área fi-
carão mais atrativos com as melhorias 
previstas. "O espaço verde permane-
cerá intacto e receberá cinco espregui-
çadeiras. O espaço terá ainda três de-
cks de contemplação com bancos nas 

laterais, meios-fios novos, calçadas e 
pavimentação com blocos de concreto 
sextavados", detaca a comunicação da 
Prefeitura.

 O Prefeito Carlos Souza visitou na 
segunda-feira (18) a obra, que come-
çou pelo lado esquerdo de quem está 
subindo a lomba em direção ao Morro 
do Farol. Inicialmente serão realizados 

os serviços de retirada e demolição da 
pavimentação, meio-fios e passeios 
existentes para a execução de passeios 
novos. Para contemplação da vista, se-
rão executados decks com guarda-cor-
po e espreguiçadeiras.

 Apesar da obra ocorrer durante a 
temporada, seguindo o processo bu-
rocrático, o morador ou visitante não 

deixará de usufruir da excelente vista, 
que inclui parte da cidade, mar e pare-
dões. Durante todo o período, o pedes-
tre terá acesso. Esta obra faz parte do 
Transforma Torres, Pacote de Obras de 
Infraestrutura Urbana e Turística. A em-
presa vencedora da licitação é a Cons-
trução e Pavimentação Bauer Eireli, de 
Passo de Torres.

Imagem computadorizada projeta como ficará revitalizaçãoObras já iniciaram no Morro do Farol
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O que fazer com a falta de educação 
e o excesso de lixo em Torres?

Assunto entrou em pauta na Câmara e na reunião do Conselho Municipal do Meio Ambiente. Ação já esta previstas para ser realizada à curto prazo

Por Fausto Júnior

Mais uma vez vem chegan-
do o verão e a alta temporada, 
que multiplica muito a média 
populacional de Torres (em 
alguns finais de semana che-
gando a multiplicar por 10). 
E junto com o verão vêm as 
observações de vereadores 
nas sessões da Câmara dos 
Vereadores - alertando sobre 
problemas de sujeira causada 
pelo lixo. Há pronunciamentos 
por conta tanto de forma er-
rada de descarte de resíduos 
quanto pela forma de recolhi-
mento exercida pela Prefeitu-
ra de Torres - principalmente 
nas áreas perto da praia, onde 
existe maior concentração de 
pessoas, muitas destas turis-
tas que repercutem sobre a 
imagem de Torres após passar 
por aqui (podendo depreciá-la 
caso achem a cidade suja). 

Na sessão da Câmara Mu-
nicipal de Torres realizada na 
segunda-feira, dia 18 de no-

vembro, em seu pronuncia-
mento de Tribuna, a vereadora 
Gisa Webber (Progressistas) 
foi a primeira a falar sobre o 
assunto. Ela reclamou da falta 
de educação das pessoas em 
geral para com o descarte de 
lixo, repetindo um mantra sim-
ples que deveria ser tratado 
na educação de todos “Lixo é 
para se colocar no lixo”.

A seguir o vereador Marcos 
Klassen (MDB) se referiu ao as-
sunto como tema recorrente 
em seus discursos na Câmara. 
Repetiu sua opinião quanto as 
lixeiras em formato de balão 
de Torres, dizendo que são pe-
quenas. Sugeriu que em locais 
mais movimentados da cidade 
(e com mais descarte de lixo), 
a Prefeitura coloque equipa-
mentos maiores para coleta -  
ao estilo dos contêineres. 

O vereador Rogerinho (PDT) 
também se referiu às lixeiras 
de Torres. Mas pediu lixeiras 
novas como parte das refor-
mas da Avenida Barão do Rio 

Branco (a qual está em fase fi-
nal de obra). 

O vereador Tubarão (MDB) 
também falou sobre lixeiras na 
região da orla torrense. Mas 
primeiro sugeriu que a prefei-
tura tenha um sistema de lim-
peza de praia que seja feito em 
períodos anteriores aos fluxos 
maiores (como o que tivemos, 
por exemplo, no feriadão da 
Proclamação da República). 
Ele acha que os galhos de ár-
vores, os aguapés e o lixo que 
sobe à praia com as ressacas 
deveria ser recolhido pela 
equipe da prefeitura, para que 
veranistas não tenham que 
conviver com a praia suja nos 
finais de semana. 

Mas quanto às lixeiras, Tu-
barão reclamou da falta do 
equipamento no centro da 
cidade, principalmente para 
pedestres que circulam nas 
calçadas e compram em es-
tabelecimentos de alimenta-
ção, comércios estes que não 
colocam lixeiras em frente a 

seus estabelecimentos. Os 
transeuntes, então, teriam de 
levar seu lixo adiante, mas isto 
não acontece com alguns (que 
não tem esta paciência e aca-
bam jogando seus restos no 
chão). 

A seguir o vereador Fábio da 
Rosa (Progressistas) reclamou 
dos comerciantes do centro 

da cidade, que insistem em co-
locar caixas vazias de merca-
dorias recebidas nas lojas no 
canteiro central, deixando o 
aspecto das avenidas do cen-
tro depreciado. Ele lembrou 
que os comerciantes devem, 
por lei, descartar os materiais 
de forma correta, nunca dei-
xando caixas no meio da rua.  

imagem do lixo na Praia da Guarita,  na segunda-feira (18)

Assunto da reunião de ONG e do Conselho do Meio Ambiente 
A reunião mensal do 

Commam (Conselho Munici-
pal do Meio Ambiente de Tor-
res) realizada na quarta-feira, 
dia 20 de novembro, também 
abordou o assunto. O ideali-
zador do Projeto Praia Limpa, 
Alexis Sanson, dentre apre-
sentações que fez ao Conselho 
sobre os trabalhos do projeto, 

acabou fazendo uma espécie 
de pedido de providência junto 
ao Conselho. Alexis pediu para 
que a prefeitura e a comunida-
de trabalhassem em um pro-
jeto para melhorar o sistema 
de descarte e recolhimento de 
lixo - nas praias, região costeira 
e também nos bairros. 

A FOLHA fez contato com o 

diretor do Projeto Praia Limpa 
e pediu que Alexis Sanson des-
se sugestões para melhorias 
em Torres.  Ele acha que: 

1 - faltam campanhas pú-
blicas incentivando educação 
para a limpeza de Torres; 

2 - precisariamos de uma 
ampliação da Coleta Seletiva e 
consequentemente o aumen-
to do percentual de resíduos 
reciclados; 

3- melhorias no sistema 
através de lixeiras mais efi-
cientes e coleta diferenciada, 
principalmente por conta da 

sazonalidade e aumento ex-
ponencial de veranistas e tu-
ristas. 

Para o ambientalista do 
Praia Limpa, a campanha edu-
cativa poderia ser encampa-
da pela Prefeitura de Torres 
e ter foco tanto nos bairros 
quanto nas região central e 
praias. Alexis deu exemplo de 
uma campanha que, para ele, 
“transcende as gestões” e que 
é realidade na cidade de Osó-
rio. A campanha é chamada de 
"Jogando limpo com Osório", 
gerenciada pela Prefeitura da-

quela cidade, e que poderia 
servir de um referencial para 
nossa demanda local em Tor-
res.

E como uma atitude pública 
que deveria ser tomada pela 
prefeitura de Torres, indepen-
dente de campanhas, Sanson 
sugere que haja “tolerância 
zero” para o descarte clandes-
tino de lixo, e falta de lixeiras 
onde é obrigatória a existência 
delas, com previsão para fisca-
lização, autuação e multa, algo 
que não existe no município 
atualmente.

Aumento de rodadas de recolhimento em regiões 
especiais

Uma das ideias também 
surgidas na reunião do Con-
selho do Meio Ambiente foi 
a de aumentar o número de 
vezes de recolhimento de lixo 
ocorre em finais de semana 
e feriados, onde realmente o 
problema têm sido recorrente 
há anos em Torres. 

E o Secretário de Obras da 
Prefeitura, Davino Lopes, em 
resposta ao questionamen-

to do jornal A FOLHA sobre 
o assunto, prometeu que vai 
aumentar o numero de “roda-
das” de recolhimento de lixo 
nestas datas na temporada. 
Isso deve ocorrer já a partir do 
próximo pico de movimenta-
ção, principalmente em locais 
onde há mais descartes (por 
conta do movimento do turis-
mo).

O recolhimento de lixo é 

gerenciado pela secretaria de 
Obras porque é necessário 
gerenciar a relação entre o 
contrato com a empresa ter-
ceirizada e a demanda da mu-
nicipalidade, algumas vezes 
tendo de haver trabalho em 
conjunto entre a secretaria de 
Obras e a empresa de Limpeza 
Urbana.   

 *Editado por Guile Rocha
Residências em bairros nobres sequer têm lixeiras (e exigência 

firme faz parte das sugestões)
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Imobiliária em Torres se transforma em pizzaria por um dia
INFOMERCIAL

Com Rosane Carvalho 
Descubra Torres

Imobiliária Infinity, em Torres (RS), abriu suas portas e 
se transformou em pizzaria durante o feriado do dia 15 
de novembro. O local já é um tanto quanto incomum, e 
aguça a curiosidade de quem passa pela beira mar em 
Torres (RS). Uma casa dentro de uma imobiliária ou seria 
uma imobiliária dentro de uma casa? As duas coisas com 
certeza!

A Imobiliária Infinity promove com frequência diver-
sos eventos em sua sede denominada Parador Descubra 
Torres. Os eventos não tem ligação direta com o mercado 
imobiliário, no entanto a ideia de promovê-los faz com 
que o público conheça o novo modelo de negócio imple-
mentado no início de junho deste ano em Torres.  A em-
presa conseguiu transformar sua sede em um local onde 
vendas, arte, música, gastronomia e cultura, se comple-
tam. Um verdadeiro Parador à beira mar de Torres. 

Na sexta-feira, dia 15 de novembro, feriado nacional, a 
imobiliária transformou sua sede em pizzaria por um dia. 
Dessa vez, a parceria veio através de um amigo de longa 
data dos sócios, Sergio Joppert. Durante 5 anos, Serginho, 
como é chamado, esteve à frente da Pizza da Hora, pizza-
ria localizada na cidade vizinha, Passo de Torres.

As famosas pizzas fininhas e crocantes por anos foram 
sucesso em Torres e Passo de Torres. No começo do ano 
passado, o proprietário da Pizza da Hora, resolveu alçar 
voos maiores e se aprofundar ainda mais naquilo que ama 
fazer: pizzas! Nesse tempo, Serginho morou no exterior. 
Em seu retorno ao Brasil, a convite dos sócios Alexandre 
Soares, Matheus Sartoti e Renan Borba, a Pizza da Hora 
aterrissou no Parador Descubra Torres e transformou o 

lugar em uma verdadeira pizzaria, com direito à forno a 
lenha e tudo mais. 

Passaram pela casa mais de 400 pessoas, entre clientes 
e amigos. O jardim do Parador foi tomado por mesas e 
muita gente bacana que há tempos aguardavam ansiosos 

pelo momento em que iriam apreciar novamente as sabo-
rosas pizzas feitas pelo pizzaiolo Sergio Joppert.

O evento foi um sucesso. Um dia inteiro regado a mú-
sica boa com o Dj Krru residente da casa, e o cantor oficial 
da Pizza da Hora, o Cachacinha.
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Fausto Araújo Santos Jr.

Não existe outra forma de salvar 
as finanças públicas do Estado do 
RS da falência, sem diminuir DRAS-
TICAMENTE os custos de pessoal 
e benefícios sociais. O movimento 
de professores e policiais, trabalha-
dores de duas atividades vitais do 
sistema, é legítimo para chamar a 
atenção da relação custo X benefí-
cio de suas tarefas para a socieda-

de e os salários considerados não 
muito altos. Mas a questão é tão 
grave que TODOS os servidores do 
RS vão ter de acabar recebendo  
pelo menos um pouco dos efeitos 
colaterais do pacote (seja lá qual 
for), pois o percentual da Folha de 
Pagamento em relação ao orça-
mento do Estado está muito acima 
do razoável, há muito tempo. 

A culpa maior desta situação foi 
a atitude tomada pelo ex-governa-
dor Tarso Genro. Mesmo com as fi-
nanças do Estado já em situação de 
alerta vermelho e sabendo que a 
relação folha de pagamento X orça-
mento era, na prática, sempre mui-
to alta, o ex-governador promoveu 
aumentos reais para servidores de 
várias categorias, numa medida ir-

responsável, mas que foi aprovada 
pela Assembleia Legislativa por ser 
uma ação corporativista a favor dos 
servidores, na prática “colegas” dos 
políticos do poder legislativo como 
Funcionários Públicos.

A falta de ações para brecar 
economias (também necessárias) 
nos outros “poderes” como Tribu-
nal de Contas, Ministério Público e 

Tribunal de Justiça acabou ajudan-
do para que as ações do governo 
Tarso não fossem judicializadas, 
consequentemente levadas adian-
te como se legais e morais fossem. 
Mas elas podem ter sido legais 
(passaram pela AL que é corres-
ponsável). Mas não foram nada 
morais. 

Olho no lance !

OPINIÃO

REMÉDIO AMARGO, MAS NECESSÁRIO.

OPINIÃO

Um jovem faleceu em um acidente de carro 
na Avenida Silva Jardim, em Torres, após não ver 
a sinalização de interrupção da via. A Frente do 
veículo ficou achatada como uma gaita encolhi-
da, o que sugere que o carro vinha em alta velo-
cidade, pois tinha areia na frente. 

Tem gente que acusa a prefeitura de não ter 

sinalizado o local e duvida da velocidade, mas a 
pericia recolheu a sinalização batida e a sinaliza-
ção continua a mesma na via, o que sugere que 
esteja dentro da norma legal. 

Na Avenida Beira Mar as corridas de carro jus-
tamente nas noites entre sexta-feira e a madru-
gada de sábado (mesma que aconteceu a morte 

na semana passada) são constantes. Eles fazem 
uma espécie de circuito, indo para os molhes 
pela Beira Mar e voltando pela Avenida Silva 
Jardim, sempre em alta velocidade e fazendo 
barulho.

Não sei o porquê das autoridades ainda não 
terem apreendido e multado ninguém, já que é 

fácil fazer o flagrante, basta estar lá e ter pelo 
menos uma testemunha, o que seria fácil. Mas o 
ideal é colocar blitz com Pardal Móvel, aí o pes-
soal vai pensar duas vezes antes de correr, o que 
evitaria tragédias como esta da semana passada.

Talvez pardais FIXOS, de limite de 60 km/hora, 
ou 40 km/hora. Melhor ainda.

VELOCIDADE

Pessoalmente acredito na teoria usada 
em Nova York quando a violência lá es-
tava muito alta. Chamada de teoria das 
“Janelas quebradas”, ela sustenta uma 
pesquisa feita por psicólogos para tentar 
ver de onde vinham as motivações de vio-
lência e desobediência às leis. 

 A Teoria das Janelas Quebradas, desen-
volvida na escola de Chicago explica que 
se uma janela de um edifício for quebra-
da e não for reparada, a tendência é que 
vândalos passem a arremessar pedras nas 

outras janelas e posteriormente passem a 
ocupar o edifício e destruí-lo. O que quer 
dizer que a desordem gera desordem, 
que um comportamento antissocial pode 
dar origem a vários delitos. Por isso, qual-
quer ato desordeiro, por mais que pare-
ça insignificante, deve ser reprimido. Do 
contrário, pode ser difusor de inúmeros 
outros crimes mais graves. 

Essa teoria foi construída num deter-
minado momento para ser utilizada pelo 
prefeito de Nova York como forma de 

empregar uma política repressiva e auto-
ritária no combate à criminalidade, como 
fundamento para combater qualquer 
comportamento que fuja dos padrões 
sociais. Medidas foram aplicadas junto a 
um conjunto de fatores que direcionaram 
para o desenvolvimento social e a limpeza 
nas ruas, de modo que foi capaz de pro-
duzir resultados muito favoráveis.

Portanto, acho que, se a polícia repri-
mir os “pegas de carro” nas ruas de Tor-
res, se reprimir pequenas demonstrações 

de barulho, de agressividade no volante e 
etc., podemos evitar que mais acidentes 
aconteçam, justamente porque o exem-
plo será o seguinte: a contradição gera 
derrota, então eu não vou seguir o exem-
plo de quem é derrotado. 

Atacar as pequenas coisas evita que 
a contravenção vire moda, vire uma de-
monstração de vitória dos contraventores 
contra a ordem, o que pode gerar violên-
cia. 

Com pesquisa na web 

VELOCIDADE II

 Na semana retrasada a coluna ERROU 
ao colocar PSD onde queria colocar PSL 

em uma analise das coligações partidárias 
em Torres. É que é MUITO partido e mui-

ta letrinha que 
pouco diferem 
uns de outros na 
sigla. 

Na analise em 
foco, a coluna di-
zia que o partido 
estava coligado 
com o Progres-
sistas. Só que 
não. Quem está 
é o PSL, agora 
ex- partido d=o 
presidente Bol-

sonaro, como foi dito depois, mas com o 
erro da letra que disse que era o PSD. E 
recebi (com razão) reclamações da pre-
sidente da agremiação em Torres, Dione 
Andréa dos Santos.

Ela disse que o PSB se mantém fora de 
governos já a duas administrações por-
que quer PARTICIPAR somente de gover-
nos eleitos em coligação com o PSD AN-
TES DO PLEITO, o que não foi o caso nem 
em 2012 nem em 2016, quando o partido 
se coligou a outras chapas nas eleições 
municipais de Torres que não venceram. 

Para Dione, esta POSTURA ética do PSD 
é uma BANDEIRA que representa um or-
gulho para o partido em Torres.  “Ser e se 

manter SEM ACORDOS POLÍTICOS ARTIFI-
CIAIS”. Esta frase é uma espécie de lema 
do PSD aqui.

Dione termina afirmando que continu-
ará se comportando desta maneira: só 
terá espaço no governo no caso de haver 
a coligação partidária prévia com a sigla 
vencedora, sem desistências oportunistas 
seguintes, como fazem alguns partidos.  

COLUNA ERROU A LETRINHA
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“UM MAR DE AMOR E PAZ”
Programação de Natal em Torres começa dia 22 de novembro

Torres já vive o clima do Natal. 
A partir do dia 22 de novembro, 
sexta-feira, moradores e visitan-
tes do município, vão mergulhar 
ainda mais neste clima com a 
abertura da programação nata-
lina “Um Mar de Amor e Paz” 
- promovida pela Prefeitura de 
Torres. A abertura oficial será na 
Praça XV, às 19h, com a chegada 
do Papai Noel.

"Árvores, velas, sinos, papais 
noéis, barcos e outros enfeites 
são preparados com muito ca-
rinho por todos da cidade para 
enfeitar suas casas e vitrines do 
comércio e prestadores de ser-
viço. A programação também foi 
elaborada com muita inspiração e 
dedicação e deve se estender até 
o dia 23 de dezembro", ressalta 
a comunicação da Prefeitura de 
Torres.

O show da solenidade de aber-
tura acontecerá às 21h do mesmo 
dia 22, bem próximo da Praça, no 
palco montado na Avenida Itape-
va. No local, um espaço mágico 
estará ornamentado para encan-
tar a todos. Venha com a família, 
convide os amigos, vizinhos e par-
ticipe do evento de amor e paz 
produzido na cidade. 

UM MAR DE AMOR E PAZ - 
Confira a programação completa:

Casinha do Papai Noel 
levantada na praça XV de 

Novembro

E Torres já está preparada 
para receber o Papai Noel que 
chegará na Praça XV, no dia 22 
de novembro, as 19h. Na se-
gunda-feira, dia 18 de novem-
bro, já foi montada a Casa do 

Papai Noel, que vai receber o 
'bom velhinho' na cidade. Além 
disso, árvores, velas, sinos, pa-
pais noéis decorativos, barcos 
e outros enfeites irão decorar a 
cidade para a festividade.

Torres terá Concurso Decoração de 
Natal para vitrines, casas e a 

categoria de hotel e restaurantes
Com o propósito de colocar  Torres ainda 

mais no clima de Natal, em todos os seus seg-
mentos, a Prefeitura de Torres organiza este 
ano o Concurso Decoração de Natal para três 
categorias: de vitrines, casas e para a categoria 
envolvendo hotéis, restaurantes, bares e simi-
lares. "Viva o clima do Natal. Os que desejarem 
viver bem o clima natalino, principalmente o 
comércio e prestadores de serviços, podem 
incrementar ainda mais, usando camisetas de 
Natal. Inspire-se e participe do Concurso", con-
vida a Prefeitura de Torres.

As inscrições encerram-se no dia 18 de de-
zembro (e podem ser feitas através de formulá-
rio no site da Prefeitura de Torres - https://tor-
res.rs.gov.br/prefeitura/concurso-de-natal/). 
Aos interessados, mais informações podem ser 
obtidas na Secretaria do Trabalho, Indústria e 
Comércio, situada no térreo da Prefeitura, ou 
pelo fone (51) 3626 9150 ramal 238.

Os primeiros lugares de cada categoria se-
rão contemplados com prêmios oferecidos por 
colaboradores do evento. Os vencedores serão 

anunciados no dia 23 de dezembro, antes da 
Missa de Natal que ocorrerá na Praça XV com 
horário previsto às 20h. A comissão que elege-
rá os ganhadores será integrada por servidores 
da Prefeitura e representantes da mídia, co-
mércio e comunidade local. Participe da magia 
do Natal e faça os moradores e visitantes en-
cantarem-se com a sua decoração.

Melhor Vitrine Decorada - Premiação : duas 
diárias na Rede Ficare Hotéis em Laguna e/ou 
Tubarão + Vale Gasolina + um voo de balão.

Melhor Casa Decorada - Premiação: duas di-
árias na Rede Encantos Hotel em Gramado/RS 
+ Vale Gasolina + almoço + voo de balão.

Melhor Hotel, Bar ou Restaurante Decora-
do - Premiação: dois almoços no Restaurante 
Cantinho do Pescador + duas jantas no Res-
taurante Taberna Bistrot /Torres + um cesta 
de Boas Festas Marcas do Tempo + um voo de 
balão.
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TORRES - Cerca de 320 alunos 
da pré-escola até o 9° ano da Esco-
la Fundamental Manoel de Olivei-
ra Carneiro (MOC), localizada na 
Vila São João, foram contempla-
dos com projeto de saúde bucal. 
No primeiro semestre de 2019, 
ocorreram ações na área com a 
equipe da Unidade Básica de Saú-
de Alberto João Miguel, coordena-
da pela dentista Francieli Bortoli. 
A atividade do teatro também foi 
apresentada na EMEI Salinas.

Ao longo do período foram rea-
lizadas palestras e atividades edu-
cativas com orientações sobre es-
covação, alimentação saudável e 
temas relacionados à saúde bucal 
de crianças e adolescentes, a par-

tir de linguagem apropriada com 
uso de vídeos, macro modelos 
odontológicos e realização de te-
atro de fantoches, de acordo com 
a faixa etária. Ainda, os alunos de 
séries iniciais tiveram a oportuni-
dade de se familiarizar com os ins-
trumentais odontológicos e soltar 
a imaginação ao brincar de dentis-
ta com massa de modelar.

Cada aluno recebeu um kit de 
saúde bucal com escova e creme 
dental. No atendimento, a esco-
vação dental supervisionada e 
aplicação tópica de flúor. Foi tam-
bém realizado o dia de cientista 
com uma experiência que simula a 
proteção que o flúor exerce sobre 
o esmalte dental mostrando a sua 

importância para a manutenção 
da saúde bucal.

A dentista ressalta a parceria 
e apoio da diretora, orientadoras 
pedagógicas e professores para o 
andamento das atividades e esti-
mulação da escovação dental no 
ambiente escolar, bem como a 
realização de trabalhos em sala de 
aula a respeito do tema, que acon-
teceram paralelamente às demais 
atividades. O projeto em âmbito 
escolar é fundamental visto sua 
abrangência e importância em es-
timular a curiosidade dos alunos 
e o interesse pelo tema da saúde 
bucal em todas as etapas da vida.

FONTE: Prefeitura de Torres
ê

TORRES

Saúde Bucal é tema de projeto com alunos 
de escola na Vila São João

O Corpo de Bombeiros Militares do 
RS (CBMRS) através do 9º BBM/Pelotão 
de Bombeiros de Torres participou na 
última quinta-feira, dia 14 de novembro, 
de um simulado de salvamento veicular 
na universidade ULBRA polo Torres. A 
iniciativa partiu da referida universida-
de e contou com o apoio do pelotão de 
bombeiros de Torres. O evento vincula-

do a disciplina de Urgência e Emergên-
cia foi realizado dentro da XVI Semana 
Acadêmica de Enfermagem. Contou 
também com a participação de uma 
equipe da empresa “Transalva - emer-
gências médicas” e do Projeto “Primei-
ros Socorros na escola, Salvando Vidas e 
Resgatando Almas” - da secretaria mu-
nicipal de educação, coordenado pela 

professora Andréa de Melo Nascimento 
(e que conta com a participação de cen-
tenas de estudantes).

Conforme ressaltou a comunicação 
do Pelotão de Bombeiros Torres, na 
parte da manhã aconteceram as pales-
tras sobre o método “START” (Simple 
Triage and Rapid Treatment) Triagem 
Simples e Tratamento Rápido, com a 

professora e enfermeira Magda Dorr e 
Salvamento Veicular – Análise Sistemá-
tica e Atendimento Integrado com o So-
dado Deboni do pelotão de bombeiros 
militar de Torres.  Na parte da tarde foi 
realizado o exercício simulado onde um 
acidente entre um veículo de passeio e 
um ônibus resultou num cenário com 
múltiplas vítimas. A equipe do corpo 

de bombeiros fez a triagem com a apli-
cação do método “START”, enquanto a 
imobilização e retirada das vítimas fi-
cou por conta dos alunos do curso de 
enfermagem e do projeto primeiros 
socorros na escola. Posterior, também 
através de ação integrada foi realizado 
o desencarceramento das vítimas que 
estavam no veículo de passeio. Com o 
veículo tombado/lateralizado a técnica 
de desencarceramento utilizada foi a de 
rebatimento lateral do teto. Esta técnica 
consiste no corte das colunas A, B, C e 
D de um dos lados do veículo, além dos 
cortes de alívio. A finalidade é criar es-
paço para a extração da vítima de forma 
que a mesma tenha a movimentação da 
sua coluna vertebral limitada ou reduzi-
da o máximo possível.

"O evento alcançou seu objetivo de 
forma surpreendente, pois possibili-
tou que fossem colocados em prática 
procedimentos fundamentais no aten-
dimento pré-hospitalar. Além disso, 
demonstrou também a importância do 
atendimento integrado com demais ór-
gãos em ocorrências com múltiplas víti-
mas", conclui a nota do CBMRS.

Corpo de Bombeiros, universidade e escolas integrados 
em simulado de salvamento veicular em Torres

TORRES - No início da manhã des-
ta segunda-feira, 18 de novembro, 
foi realizada a transmissão de cargo 
do prefeito em exercício, Fábio Amo-
retti, ao prefeito Carlos Souza, que 
antecipou o seu retorno para cumprir 
agenda junto a órgãos federais. O vi-
ce-prefeito fez um breve relato sobre 
os dias em que esteve à frente da 
administração municipal, agradecen-
do aos secretários pela dedicação no 
desempenho das atividades. Após, o 
prefeito agradeceu a contribuição de 
Amoretti, principalmente na área da 

Saúde, destacou o comprometimento 
dos servidores, abordando em segui-

da, pontos que vão nortear a gestão 
nos próximos meses.

Prefeito de Torres, Carlos Souza 
reassume após período de férias
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APTOS PARA FINANCIAMENTO BANCÁRIO/ 02 dormitórios, sendo 01 suíte c/ sacada, banho 
social, sala de estar/ jantar, cozinha, churrasqueira, área de serviço, lavabo, vaga de garagem 

Sobrados novos prontos para morar. 
 

          Apartamento em Torres/ RS 
02 quartos, sendo 1 suíte, 01 banheiro social.  

Com vista para o mar, 90m².           

             R$ 540.000,00 

       Exclusivo 
      Apto a duas quadras do mar 
  1 Dormitório, 1 banheiro, sala, cozinha 
   área de serviço, churrasqueira, garagem. 
          VALOR: R$ 330.000,00 

    Apartamento próximo ao fórum de Torres 
01 quarto, sendo suíte c/ opção para fazer 02 quartos. 
     Mobiliado com 01 box de garagem. 
              R$ 298.000,00 

         Casa geminada de dois andares, 
      04 dormitórios, 02 banheiros, 02 vagas. 
            Localizada na Itapeva. 
              R$ 402.800,00 

             Apartamento novo 
  03 dormitórios, 01 suíte, box duplo, nunca usado, 
           no centro de Torres 
             R$ 450.000,00 

            Cobertura em Torres/ RS 
 Alto padrão, 03 quartos, sendo 01 suíte, 01 banheiro,  
          box duplo, a 100m do mar.  
                  200m² 
              R$ 1.380.000,00 
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1-EM TORRES Apartamento de 
dois quartos,  cozinha, área de 
serviço, estar, jantar, sacada. No 
centro, próximo ao hospital. Óti-
mo para morar ou locar. Venha 
nos visitar ou entre em contato. 
COD. PZ03756 – R$ 260.000,00

2-PENZ IMÓVEIS VENDE EM 
TORRES, apartamento 1 quartos 
banheiro social, cozinha, área de 
serviço, estar living, ótima loca-
lização, próximo das 4 praças, 
e 4 quadras da beira mar! COD 
PZ01463 – R$ 220.000,00

3-APARTAMENTO em Torres:  
apartamento 1 dormitório, sala, 
cozinha, área de serviço, ba-
nheiro, churrasqueira, um box de 
garagem, uma quadra da praia. 
ÓTIMO para veranear, morar ou 
rendimentos com locações. R$ 
350.000,00. COD. PZ03763

4- VENDE em Torres, junto as 
quatro praças,  apartamento de 
um quarto,  cozinha, sala, ba-
nheiro, garagem, edifício com 
elevador. R$ 240.000,00 COD 
PZ02860.

5 – VENDE em Torres, Apar-
tamento de 03 quartos, com 
sacada, churrasqueira, sala de 
estar e jantar, cozinha, área de 
serviço, banheiro suíte e social, 
garagem. COD. PZ03546 – R$ 
480.000,00

6 – Apartamento no Centro 
de Torres, dois quartos, dois 
banheiros, duas sacadas, duas 
garagens privativas fechadas 
e com churrasqueira.  COD. 
PZ03717 - R$ 450.000,00

7 - LOJA no Passo de Torres-
-SC próximo ao Rio Mampituba, 
medindo 45,42m² de área priva-
tiva e 68,33m² de área total. R$ 
330.000,00 – CÓD. PZ03483

OBS: OS VALORES DESTAS OFER-
TAS ESTÃO SUJEITO A ALTERA-
ÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imó-
veis a oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
98536 3072 (51) 99978 8467 

Paula Borowsky
A FOLHA 15Sexta-Feira, 12 de JUlHo de 2019

1-EM TORRES Apartamento de 
dois quartos,  cozinha, área de 
serviço, estar, jantar, sacada. No 
centro, próximo ao hospital. Óti-
mo para morar ou locar. Venha 
nos visitar ou entre em contato. 
COD. PZ03756 – R$ 260.000,00

2-PENZ IMÓVEIS VENDE 
EM TORRES, apartamento 2 
quartos, banheiro social, co-
zinha, área de serviço, estar 
living, ótima localização, próximo 
das 4 praças, e 3 quadras da 
beira mar! COD PZ03377 – R$ 
280.000,00

3-APARTAMENTO em Torres:  
UM (01) quarto, com sacada 
e uma vaga de garagem. ÓTI-
MO para veranear, morar ou 
rendimentos com locações. R$ 
300.000,00. COD. PZ03075

4- VENDE em Torres, no Cen-
tro. Apartamento de um quarto,  
cozinha, sala, banheiro, sacada,  
garagem. R$ 270.000,00 COD 
PZ03754.

5 – VENDE em Torres, Apar-
tamento de 03 quartos, com 
sacada, churrasqueira, sala de 
estar e jantar, cozinha, área de 
serviço, banheiro suíte e social, 
garagem. COD. PZ03546 – R$ 
480.000,00

6 – Apartamento no Centro de 
Torres, dois quartos, dois banhei-
ros, duas sacadas, duas gara-
gens privativas fechadas e com 
churrasqueira.  COD. PZ03717 
- R$ 450.000,00

7 - LOJA no Passo de Torres-
-SC próximo ao Rio Mampituba, 
medindo 45,42m² de área priva-
tiva e 68,33m² de área total. R$ 
330.000,00 – CÓD. PZ03483

OBS: OS VALORES DESTAS OFERTAS 
ESTÃO SUJEITO A ALTERAÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imóveis a 
oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
98536 3072 (51) 99978 8467 

Paula BorowskyVocê ou alguém da sua família tem 
PROBLEMAS COM O ALCOOLISMO? 
Visite-nos e conheça nosso grupo, sua 
identidade será preservada, o princí-
pio do anonimato e a nossa discrição 
e  garante sigilo absoluto das pessoas 
que vêm conhecer a irmandade. 

Nossas reuniões são abertas ao público 
em geral e qualquer pessoa pode parti-
cipar, independente de ter ou não pro-
blema com bebida alcoólica.

AA em Torres:
- Grupo Viver Sóbrio. Na Vila São João, ao lado do Salão Paroquial da 
Igreja São José Operário - Reuniões todas às quartas-feiras, às 20 horas. 
- Grupo Salva Vidas. Em Torres, na Av. do Riacho, na sede do Lions 
Clube - Reuniões segundas e sextas às 20 horas. 
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Paula BorowskyESTADO DO RIO GRANDE DO SUL
Câmara Municipal de Torres

EXTRATO DE CONTRATO No 04/2019
 

A Câmara Municipal de Torres firma contrato com a Empresa BIQ BENEFÍCIOS LTDA, 
para a prestação de serviços de administração de cartões magnéticos para fornecimento 
de vale-alimentação, com registro junto ao Programa de Alimentação ao Trabalhador – 
PAT, do Ministério do Trabalho, com limite mensal no valor de R$ 26.898,96. Contrato 
assinado em 07 de novembro de 2019, com vigência de 12 (doze) meses a contar da as-
sinatura do contrato. Processo de Licitação no 04/2018 – Modalidade Pregão Presencial. 
Crédito Orçamentário no 3.3.90.46.00.00.00.00.001/2002 – Auxílio Alimentação.
 
Torres em 07 de novembro de 2019.
__________________________________
Carlos Alberto da Silva Jacques,
Presidente Câmara.
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ESTADO DO 
RIO GRANDE DO SUL
Câmara Municipal de Torres

BOLETIM INFORMATIVO 
DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Vereador Carlos Alberto da Silva Jac-
ques (MDB), vice-presidência do Vereador Jeferson de Je-
sus Santos (PTB), e secretaria do Vereador Rogério Evaldt 
Jacob, a Câmara Municipal de Vereadores realizou sua 37a 
Sessão Plenária Ordinária, do 3o Período Legislativo, da 
17ª Legislatura, às 16h, no dia 18 de novembro de 2019. 
Presentes ainda, Carlos Roberto Machado Monteiro (MDB), 
Deomar dos Santos Goulart (PDT), Ernando Elias da Silvei-
ra (REDE), Fábio da Rosa (PP), Gibraltar Pedro Cipriano 
Vidal (Gimi/MDB), Gisele Maria Duarte Rodrigues (Gisa/
PP), Marcos Paulo Klassen (Marco da Obra/MDB), Marie-
te da Silveira (PT), Valdemar Alves Bresolin (PP) e Valmir 
Daitx Alexandre (Republicanos).

Realizada homenagem à Associação dos Corredores de Tor-
res, ASCORT, com entrega de Moção de Congratulações 
aos atletas, pelas conquistas no atletismo através do Projeto 
Brincar de Correr.

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício nº 243/2019, do Poder Executivo, encaminhando res-
posta ao Pedido de Informações nº 68/2019, do Ver. Valmir 
Daitx Alexandre.
Crédito de Recursos Financeiros, comunicando crédito de 
recursos financeiros, sob bloqueio, em 07 de novembro de 
2019, no valor de R$ 136.986,30, na conta vinculada ao 
Contrato de Repasse nº 872519/2018 - Programa Fomento 
ao Setor Agropecuário.
Ofício nº 258/2019, do Poder Executivo comunicando o re-
torno das férias, a partir de 18 de novembro de 2019, do 
titular do cargo de Prefeito Municipal, senhor Carlos Alberto 
Matos de Souza.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
Projetos de Lei – 1ª Sessão em pauta (Leitura)
Projeto de Lei Complementar nº 0011/2019 do Poder Exe-
cutivo que: Altera e acrescenta dispositivos à Lei nº 3.724, 
de 31 de dezembro de 2002, que institui o Código Tributário 
do Município.
Projeto de Lei Complementar nº 0012/2019 do Poder Exe-
cutivo que: Cria cargos no Quadro de Servidores Públicos do 
Município de Torres.
Projeto de Lei Ordinária nº 0064/2019 do Poder Executivo 
que: Autoriza prorrogar contratações para atuarem na Secre-
taria de Saúde. (diversos)
Projeto de lei Ordinária nº 0065/2019 do Poder Executivo 
que: Autoriza prorrogar contratações para atuarem no Ga-
binete do Prefeito, na Procuradoria-Geral do Município e 
na Secretaria de Administração e Atendimento ao Cidadão. 
(Psicólogo, Advogado e Médico do Trabalho)
Projeto de Lei Ordinária nº 0066/2019 do Poder Executivo 
que: Autoriza prorrogar contratações de servidores para atu-
arem na Secretaria de Assistência Social e Direitos Huma-
nos. (Monitor da Casa de Passagem)

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
Requerimentos:
nº 0204/2019 do Vereador Rogério Evaldt Jacob que: Re-
quer o encaminhamento de Moção de Congratulações à 
Força Tática da Brigada Militar de Torres pelos relevantes 
serviços prestados a comunidade.
nº 0205/2019 do Vereador Deomar dos Santos Goulart que: 
Requer o encaminhamento de Moção de Repúdio ao pacote 
de reformas propostas pelo Governo Estadual.
nº 0206/2019 do Vereador Carlos Roberto Machado Mon-
teiro que: Requer autorização para a Assessora Parlamentar 
Giovana Palauro participar do "Curso Prático sobre Emen-
das Impositivas Individuais e Coletivas, a realizar-se nos 
dias 27, 28 e 29 de novembro de 2019, em Porto Alegre/RS.
Pedido de Providências:
nº 0136/2019 da Vereadora Mariete da Silveira que: Soli-
cita ao Poder Executivo providências quanto à limpeza de 
bueiros na Rua Oscar Camílio, Itapeva Sul, neste Município.

Pedido de Informação:
nº 0079/2019 do Vereador Valmir Daitx Alexandre que: So-

licita ao Poder Executivo informações quanto às empresas 
que prestaram serviços de reforma e ampliação no prédio 
adquirido pelo Município para que fosse instalado o Centro 
Administrativo.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES

Valmir Daitx Alexandre: Iniciou falando sobre os process-
so pelos quais responde, frisando que há muitas inverdades. 
Explicou como era sua vida, sobretudo financeira, antes e 
depois de assumir cargos públicos, destacando que muitas si-
tuações ficaram mais complicadas na sua vida pessoal. Citou 
algumas de suas ações a frente da Secretaria de Saúde e logo 
após como vice-Prefeito, declarando que foi bastante pre-
judicado quando seu intuito foi tão somente trabalhar pelo 
município. Explicou também como ocorreram as circunstân-
cias que o levaram a ser condenado, embora as provas sejam 
frágeis. Falou que está trabalhando no recurso em segunda 
instância. Disse que hoje não conta com nenhum recurso, 
tampouco crédito, embora alguns pensem que possui fortu-
na. Falou que o Ministério Público o persegue e pediu que a 
mesma instituição mostre a sua condição milionária que de-
nuncia possuir. Concluiu afirmando que sua consciência está 
tranquila e que sua vida está exposta para todos averiguarem 
e concluirem a verdade. Disse que não concorrerá na próxi-
ma eleição para Vereador e que tentará recomeçar sua vida.

Gisele Maria Duarte Rodrigues: Iniciou falando sobre a 
importância dos eleitores procurarem o Cartório Eleitoral 
para fazerem a biometria, para que não haja perda do direito 
ao voto e CPF trancado. Lembrou que o prazo foi estendi-
do até o mês de março de 2020. Solicitou ao Executivo que 
instalem lixeiras mais adequadas e com capacidade de com-
portar o lixo descartado, sobretudo agora que se aproxima a 
temporada de verão e o fluxo de pessoas aumenta expressi-
vamente. Pediu ainda uma operação tapa buracos, pois está 
difícil transitar, sobretudo com os veículos. Falou sobre a 
indicação para colocação de placas indicativas aos turistas 
para que possam evitar o trânsito no centro e acessarem pon-
tos turísticos por outras direções. Ressaltou a necessidade 
de recuperação da escola Cenecista que está se deteriorando 
além de servir como espaço para uso de drogas. Pediu aten-
ção para os bairros, já que a parte central está sendo revita-
lizada.

Marcos Paulo Klassen: O Vereador iniciou reafirmando a 
necessidade de instalação de mais lixeiras, pois ainda são in-
suficientes e pequenas para a demanda dos descartes. Falou 
sobre as críticas da comunidade pela falta de investimen-
tos nos bairros, onde existem vias em que é  praticamente 
impossível de transitar, como na Rua Pará, no Bairro Stan. 
Disse que determinadas ações ocorrem para reparar as ruas, 
porém não são bem realizados e a situação só piora. Disse 
que o dever do Vereador também é criticar, pois representam 
os anseios da comunidade. Questionou o valor de uma obra 
básica que está sendo executada no Bairro Nova Esperança, 
cujo valor está muito acima do normal. Disse que fez um 
pedido de informação para averiguar a questão. Contou que 
fará a entrega ao Executivo de uma emenda do Deputado 
Giovani Feltes, no valor de 150 mil reais para contrução de 
academia ao ar livre. Comunicou que a sentença em rela-
ção a demolição do quiósque da Praia Paraíso foi cassada 
em primeiro grau e que caberá um prazo a mais para avaliar 
esta situação. Pediu ao Departamento de Trânsito que tome 
alguma providência no que diz respeito ao desembarque de 
caminhões em frente aos estabelecimentos na Avenida Barão 
do Rio Branco, pois estes veículos ocupam os estacionamen-
tos e causam muitos transtornos no trânsito.

Mariete da Silveira: Em sua fala mencionou os diversos 
eventos que ocorreram no fim de semana, em especial o 
jantar na Estrela do Mar, parabenizando a Associação dos 
moradores da localidade. Parabenizou também a Novena 
nas Águas Claras. Ressaltou a ação dos membros da Guarda 
Municipal em uma ocorrência de resgate de uma senhora 
que caiu nas pedras da Praia da Guarita. Frisou que são pro-
fissionais que deveriam ser reconhecidos por esta Casa. Con-
tou que o município foi contemplado com uma emenda,  da 
Deputada Maria do Rosário, no valor de 120 mil reais para a 
área da saúde. Fez um convite para que as pessoas acessem 
o site do Galpão Crioulo para votar no CTG do município 
que é finalista no programa O Meu Galpão de Cara Nova. As 
votaçãos ocorrem até o dia 02 de dezembro. Parabenizou o 
evento ocorrido na Prainha no fim de semana que envolveu 
os jovens, frisando a necessidade de qualificar esse grupo 
para o mercado de trabalho.

Rogério Evaldt Jacob: Falou da leitura do Projeto de Lei 
Complementar nº 11/2019 que trata das alterações no Có-
digo Tributário, frisando a busca da isenção do pagamen-
to do IPTU para comunidade da Pirataba, que sobrevive 
da agricultura. Como membro da Comissão de Ética desta 
Casa afirmou que os membros da Comissão estão avaliando 
a questão da ocorrência entre os Vereadores Valmir Daitx e 
Ernando Elias e ressaltou que tudo será feito com transpa-
rência. Frisou que os empresários são os maiores geradores 
de empregos no município e que os mesmos aguardam o ano 
inteiro pelo movimento do verão. Relatou os elogios dos 
visitantes com relação à revitalização do centro e da beira 
mar, observando a importância destas obras para atrair mais 
turistas. Contudo, destacou a não exclusão dos bairros neste 
contexto de cuidados e obras. Pediu também mais lixeiras 
adequadas para a cidade.

Deomar dos Santos Goulart: Informou que o Partido do 
PDT fará uma Moção de Repúdio contra a proposta de re-
forma apresentada pelo governo do Estado do Rio Grande 
do Sul, que muda o plano de carreira dos professores pre-
judicando a classe que perderá diversos direitos adquiridos 
pelo tempo trabalhado. Censurou a fala do Governador du-
rante a campanha eleitoral, onde subestimava os problemas 
do nosso Estado. Pediu dos demais membros do Legislativo 
para que assinem a referida Moção de Repúdio. Finalizou 
ressaltando a importância dos professores e demais servido-
res estaduais

Carlos Roberto Machado Monteiro: Cumprimentou a 
classe dos profesores, apoiando a causa destes profissionais. 
Contou que a comunidade tem reclamado do lixo acumula-
do pela cidade, sobretudo nas praias. Observou que em toda 
extensão da Avenida Barão do Rio Branco não há lixeiras. 
Sobre os buracos nas vias do município destacou algumas 
obras da CORSAN que foram realizadas não havendo repa-
ros na sequência, o que deixou muitas ruas comprometidas. 
Finalizou pedindo a comunidade para ajudar na votação do 
CTG Porteira Gaúcha, no Meu Galpão de Cara Nova.

Fábio da Rosa: Pediu ao Poder Executivo que notifique o 
proprietário do imóvel localizado na subida da ponte que dá 
acesso ao Passo de Torres, frisando que dentro do espaço 
há certas movimentações estranhas. Observou que os co-
merciantes também descartam o lixo de forma irregular. Na 
questão do estacionamento trancado pela carga e descarga 
de caminhões, lembrou que este problema atinge diversos 
pontos da cidade e sugeriu que o tempo para os procedimen-
tos seja reduzidos, a fim de agilizar a saída dos caminhões 
e liberar o tráfego. Cumprimentou as servidoras das Escolas 
Infantis que preparam a comida e cuidam com expressivo 
carinho de todas as crianças, parabenizou, desde a profes-
ssora às profissionais de serviços gerais. Comentou sobre a 
obra no Bairro Nova Esperança, comentada pelo Vereador 
Marcos, ressaltando que tudo está dentro da legalidade. Con-
cluiu reforçando o pedido de apoio para a comunidade votar 
no CTG que concorre no Meu Galpão de Cara Nova.

Explicação Pessoal:

O Vereador Valmir Daitx Alexandre comentou sua ida a 
Porto Alegre para buscar apoio das Instituições de Direitos 
Humanos no que tange as pessoas idosas e as mulheres. Fez 
ainda uma referência aos 182 anos da Brigada Militar que 
vive um momento delicado no atual governo, lembrando 
que arriscam suas vidas em prol da segurança do Estado. 
Disse que é necessário construir soluções para estas e ou-
tras questões como o que está ocorrendo com a classe dos 
professores.

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 
131/2009) e de Acesso à Informação, o Presidente do Legisla-
tivo, convida a todos para acessarem o novo site da Câmara 
Municipal de Torres.
Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditivos e 
visuais, a nova plataforma permite à população ficar por den-
tro dos principais assuntos do Legislativo:

Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

E mais! Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em 
tempo real, através da ferramenta TV Câmara.

É mais transparência nos trabalhos da Câmara, é a comuni-
dade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse:  www.camaratorres.rs.gov.br
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PROBLEMAS SOCIAIS DE TORRES

A urbanização sem um devido planejamento tem como consequência vários pro-
blemas de ordem social. O inchaço das cidades, provocado pelo acúmulo de pessoas, 
e a falta de uma infraestrutura adequada gera transtornos para a população urbana. 
Em Torres enfrentamos diversos problemas, destacam-se as questões da moradia, 
desemprego, desigualdade social, saúde, educação, violência e exclusão social.

Um dos problemas característicos a nível nacional é a desigualdade social. Em 
Torres não é diferente. Isso ocorre entre as vilas e bairros, refletindo em aspectos 
como a qualidade de vida, educação, segurança, entre outros. Ricos cada vez mais 
ricos e pobres cada vez mais pobres; o que é um reflexo também da grande desigual-
dade na distribuição de renda.

O acesso à moradia com as devidas condições de infraestrutura (saneamento am-
biental, asfalto, iluminação, etc.) não atinge todas as camadas da população torrense. 
É cada vez mais comum o surgimento e ampliação de vilas desprovidas de serviços 
públicos. Outro agravante são as pessoas que não conseguem obter renda suficiente 
para ser destinada à habitação e até para seu sustento pessoal, e acabam utilizando 
as ruas da cidade como espaço de moradia, trabalho e convivência.

A educação de baixa qualidade gera vários transtornos, pois parte da população 
não consegue obter qualificação profissional exigida pelo mercado de trabalho cada 
vez mais competitivo. Com isso, ocorre o aumento do desemprego e se intensificam 
atividades como as desenvolvidas por vendedores ambulantes, coletores de mate-
riais recicláveis, flanelinhas, entre outras do mercado informal. A população que 
acompanhou os últimos debates na Câmara de Vereadores de Torres, onde se quer 
suspender a distribuição de panfletos, proibir vendas nas sinaleiras...  mas o que 
será feito? Qual a sugestão que os edis têm para sanar o problema de divulgação da 
propagandas e  estancar pedintes nas sinaleiras?

Os serviços públicos de saúde - independente de quem presta o serviço, seja pú-
blico ou terceirizado - na sua maioria apresentam problemas estruturais, com filas 
imensas e demoradas, ausência de aparelhos e medicamentos, pequeno número de 
funcionários. Um desrespeito com o cidadão que necessita desse serviço.

Um dos problemas urbanos que mais preocupa a população atualmente é a vio-
lência, pois todos estão vulneráveis aos crimes que ocorrem, principalmente nas 
periferias da cidade. Diariamente têm-se notícias de roubos, assaltos, agressões, e 
outros tipos de violência. Esse fato contribui bastante para que a população fique 
com medo, e o que é pior, muitos não registra ocorrência, já não confiam na segu-
rança pública.

Penso que os representantes do povo, que seriam os responsáveis pela criação de 
programas de geração de renda, agem de forma contrária e com isso prejudicam os 
mais pobres em benefícios dos mais ricos. Políticas públicas devem ser desenvol-
vidas para proporcionar uma distribuição de renda mais igualitária, diminuindo a 
disparidade entre a população. Investimentos em serviços públicos se fazem neces-
sários (educação, saúde, geração de empregos, moradia, segurança, etc.) de forma 
que eleve a qualidade de vida e, principalmente, dignidade para os cidadãos.

VILA SÃO JOÃO - Moradores da Vila solicitam ao Poder Executivo providên-
cias quanto à colocação de quebra-molas na estrada geral que liga Vila São João a 
Pirataba; Querem regramento e revitalização do espaço situado embaixo do viaduto 
para fins de destinação social, criando espaços de lazer a comunidade. 

LAGOA JARDIM – Moradores da localidade (próximo à Itapeva) querem revi-
talização e nova limpeza da Lagoa Jardim (lagoinha), bem como providências quan-
to à colocação de material e patrolamento na Rua São Marcos; Capina e limpeza 
geral da praia.

PRAIA GAUCHA – Moradores pedem a colocação de material e patrolamento 
da Rua Schardosim; Providências quanto à limpeza de valos na Rua A, entre a Praia 
Gaúcha e Praia Iara, assim como melhorias no acesso a praia.

PRAIA WEBBER – Moradores pedem providências quanto ao fechamento de 
um buraco, localizado na esquina da Rua José Antonio Bitencurt com a Rua Manoel 
Schardosim; Outra reivindicação comum a todas as comunidades das praias sul, são 
as melhorias dos acessos as praias.

Sugestões e reivindicações podem ser enviadas para daspe@terra.com.br ou 
Rua Coronel Pacheco, 985

ULBRA e você
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de 
Torres

A VÓZ DOS BAIRROS 

ê

A velhice chega para todos, inclusive para os animais. Nesta época da vida tudo fica mais difícil, 
afinal a energia e disposição diminuem, a visão e audição começam a falhar, doenças atingem os ani-
mais mais facilmente. E, para quem é tutor de um cão idoso, é preciso ficar atento a essas mudanças 
para saber como cuidar do amigo. 

 Alguns tutores podem se perguntar: como sei que meu cão envelheceu? A idade nem sem-
pre é um bom medidor, pois eles tem expectativas de vida diferentes. Então, um bom jeito de desco-
brir é notar os sinais que aparecem por causa da idade. Conhecê-los e prestar atenção neles irá ajudar 
a entender seu cão idoso e saber como proceder em relação aos cuidados.

Se você tem um cão idoso, lembre-se de sempre ir ao veterinário para checar sua saúde. O profis-
sional ficará de olho em todos esses sinais apresentados e te ajudar a cuidar corretamente do seu 
amigo. Quando seu amigo começa a envelhecer alguns problemas também começam a aparecer, 
assim listamos alguns pontos de atenção para ajudá-lo a cuidar de seu amigo na velhice.

1. Aparecimento de problemas urinários - Assim como acontece entre os humanos, a bexiga uma 
hora deixa de funcionar corretamente. Ela não consegue mais segurar a urina por muito tempo e é 
preciso ir ao banheiro com maior frequência. No entanto, no caso dos cães idosos, a situação fica 
ainda mais complicada, pois eles podem não conseguir segurar o xixi e acabar soltando-o dentro de 
casa. Não devemos brigar por isso e nem castigá-lo, apenas limpe o local quando o pet não estiver 
vendo. Os donos precisarão se acostumar com esta situação, porque ela possivelmente acontecerá 
mais vezes. 

2. Alterações na pele - Os cães não ficam com a pele flácida e caída como os humanos, mas apre-
sentam outros sinais na pele de que a velhice chegou. O mais comum são o aparecimento de pelos 
brancos, calos nas patas e problemas nas almofadinhas. Fique atento a isto, pois deve ser relatado ao 
veterinário sempre que visitá-lo e assim descobrir se o cão precisa de tratamento. 

3. Surgimento de cárie e tártaro - Qualquer dentição não tratada irá dar problema algum dia e o 
mesmo vale para os cães. É por isso que, ao longo da vida, os donos devem dar atenção à saúde bucal 
do pet. Procure limpar os dentes regularmente e de vez em quando oferecer snacks de higiene bucal. 
É bem importante cuidar dos dentes do animal, assim ele chega na velhice sem grandes problemas. 

4. Mudança de peso - Mudanças de peso na velhice é algo comum, pois o metabolismo funciona 
com menor potência e a disposição para gastar energia diminui. Mas, é imprescindível evitar a obe-
sidade a todo o custo, uma vez que isso irá repercutir no aparecimento de algumas doenças. Dessa 
forma, para tentar manter o peso ideal, é importante mudar a ração para uma sênior, que é focada 
nas necessidades de um cão idoso. Não se esqueça de consultar o veterinário e um vendedor de 
confiança antes de trocar a alimentação. 

5. Aparecimento de tumores - É difícil evitar o aparecimento de tumores, uma vez que é algo ha-
bitual em cães de idade avançada. Por este motivo é tão importante a visita regular ao veterinário. 
Apenas ele poderá dizer se o tumor é benigno ou maligno, indicando assim o tratamento adequado. 
Problemas como este devem ser tratados o mais rápido possível para evitar algo muito pior. 

6. Mal funcionamento dos sentidos -  Dificuldades para ouvir e enxergar é bastante comum tanto 
nos humanos quanto nos cães. Em situações mais graves, podem até apresentar cegueira e surdez. 
Então, em idade avançada, os donos devem ter paciência e cuidar com mais carinho do pet. Nessa 
época, evite trocar os pertences do animal de lugar, assim ele não fica confuso ao andar pela casa. 

7. Desenvolvimento de doenças degenerativas - Dentre as doenças degenerativas que atingem os 
cães idosos, as mais comuns são displasia de quadril, displasia de cotovelo, artrose e osteoporose. 
Os tutores devem recorrer ao veterinário para saber como proceder e quais são os remédios certos. 
Além disso, é também importante oferecer um local confortável para relaxar e dar muito amor e 
carinho. 

Além dessas doenças, os cães também são suscetíveis a problemas neurodegenerativos, como o 
Alzheimer. Tudo ficará mais difícil neste caso, pois o comportamento do animal muda radicalmente. 
Dessa forma, os cuidados precisam aumentar, assim como a paciência e o carinho.

8. Aumento do cansaço e sonolência -  É comum que pets em idade avançada fiquem mais cansados 
e sonolentos, precisando de maior tempo de descanso. Deixe-o dormir tranquilamente para repor 
suas energias. Além disso, lembre-se de não forçar o animal a realizar exercícios, já que isso pode 
originar danos nos músculos e ossos. 

As visitas ao veterinário devem ficar mais frequentes quando o cão fica idoso para evitar problemas 
maiores.

9. Mudança no caráter -  Um cão idoso se torna muito mais carinhoso e amoroso. Por causa da 
diminuição na disposição, ele fica mais tranquilo e sereno, então o carinho pelo dono aumenta mui-
to. É possível notar que o cão pedirá mais afago e suas lambidas ficarão mais delicadas. A energia e 
vivacidade pode ir embora, mas a felicidade permanece. 

10. Aumento da dependência - Por causa de todas as dificuldades trazidas pela velhice, a inde-
pendência de um cão jovem se esvai. O pet começa a ficar mais dependente da família em todos os 
sentidos, então deve-se apoiá-lo, dar muito amor e propor um lar com bastante conforto e segurança. 

ATPA (Associação Torrense de Proteção Aos Animais) cuida de animais aban-
donados, muitos deixados irresponsavelmente por veranistas. Nosso telefone 
de contato é (51) 98111-6834.

Conheça o trabalho da ATPA: 
Facebook: https://www.facebook.com/atpa94/ 
Site: https://www.atpacoracaoanimal.org/
Fazemos parte da NFG : Cadastre o seu Cpf na NFG e indique a ATPA como entidade 

a ser beneficiada.

E QUANDO A VELHICE DO ANIMAL 
CHEGA?

Associação Torrense de 
Proteção aos Animais
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ÁRIES - São dias mais turbulentos, 
ariano, mas apesar do caos, a vida te 
trará boas novidades e oportunidades. 
São dias de bons encontros e intensi-
dade afetiva. As conversas visam re-

solver, mas talvez você seja cobrado a dar respostas 
definitivas. Aproveite a semana para resolver penden-
cias, incluindo questões financeiras e burocráticas.

TOURO - Um ótimo momento para re-
solver questões pessoais, taurino. Sente 
para conversar com todos com quem te-
nha alguma coisa para resolver. Assuntos 
de família tornam-se mais importantes e é 

um bom momento para cuidar dessas questões. Assuntos 
da casa trazem mais prazer e bem estar. Algum contato 
pode ser retomado.

GÊMEOS - Mercúrio fica direto ao longo da se-
mana, geminiano. Isso vai exigir que você colo-
que pensamentos em prática. A semana é boa 
para a divulgação de ideias e projetos, mas é 
melhor ainda para sentar, trabalhar, adiantar coi-

sas e resolver pendencias. Não deixe para amanhã nada do que 
pode ser resolvido hoje. Encontros agradáveis

CÂNCER - Uma semana cheia de felicidade, 
canceriano, e motivos para comemorar. Bons 
encontros, oportunidades, situações e encon-
tros bastante agradáveis. O céu do momento 
é cheio de oportunidades para você. Ganhos 

materiais também fazem parte disso. E é um ótimo momento 
para resolver coisas afetivas ou materiais.

LEÃO - Hora de se cuidar mais, leonino. 
Olhe para si mesmo com mais carinho 
e cuidado e mude hábitos que não são 
saudáveis. É um momento positivo para 
cuidar do corpo, da mente e da saúde, 

física e emocional. As emoções estão mais intensas, 
o que é importante para você notar coisas que está 
sentindo neste momento.

VIRGEM - Mercúrio fica direto, virgi-
niano, e pode ser um bom momento 
para comunicar decisões, resolver coi-
sas importantes e colocar novas ideias 
em prática. Um céu que favorece o au-

toconhecimento e também os estudos e o aprendiza-
do e a comunicação em geral. Um bom momento para 
viajar ou planejar futuras viagens.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Titi Vidal

LIBRA - Um ótimo momento para pegar mais 
leve com tudo, libriano. Tente ser prático e 
resolver tudo que puder. Não se imponha 
um ritmo muito agressivo. Vá no seu tempo. 
Você pode se surpreender com quem ajuda 

você nesse momento, apesar de poder perceber que não 
pode contar com alguém que você julgava poder.

CAPRICÓRNIO - Momento de mais 
paz interior, capricorniano, o que vai 
te ajudar a tomar decisões sensatas 
e resolver muita coisa. Ótimos dias 
para cuidar das coisas burocráticas, 

dos assuntos financeiros e de tudo mais que esti-
ver pendente em sua vida. As conversas são mais 
profundas e ótimas para alinhar metas, objetivos e 
expectativas.

AQUÁRIO - Um céu bastante 
produtivo, aquariano, aproveite. 
Mas mantenha o foco, trabalhe a 
ansiedade e tente se movimen-
tar mais na vida. Não é hora de 

abrir mil frentes, mas sim focar no que está pro-
metendo resultado. Um bom clima no trabalho, 
de contatos produtivos e novas portas se abrin-
do. Encontre os parceiros certos.

PEIXES - Um bom momento para 
focar no trabalho, pisciano. Pen-
se em como pode crescer fazen-
do mais do que você gosta. Abra 
novas frentes, mergulhe mais 
profundamente. Um curso pode 

trazer mais profundidade e bons contatos. Ten-
te mesclar responsabilidade com prazer. O céu 
pede mais criatividade e leveza.

ESCORPIÃO -  Não deixe que os desafios e con-
tratempos tirem você do seu foco e caminho, es-
corpiano. Siga em frente com fé e coragem. O mo-
mento é produtivo e especialmente positivo para 
assuntos que envolvam seu trabalho e sua ima-
gem pessoal. É hora de perceber o que está dando 

certo. Comunicação em alta. Aproveite para falar o que pensa.

SAGITÁRIO - Um momento mais feliz, sagi-
tariano. Produtividade, oportunidades, novos 
horizontes que movimentam positivamente 
sua vida. Vale ficar mais vaidoso, cuidar mais 
de você. Dias de inspiração e amor. Mas de 

bastante profundidade emocional. É importante cuidar da 
saúde e buscar ativamente o autoconhecimento.

VARIEDADES

(semana entre 18/11 e 24/11)
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Torrense e companheira morrem em 
acidente de moto na estrada

Embalagens vazias de agrotóxicos serão recolhidas em Dom Pedro de Alcântara

Um casal de motociclistas 
morreu no domingo, dia 17, 
no final da tarde , em Içara ( 
SC) quando colidiu atrás de um 
veículo na estrada. A moto e o 
carro tinham placas de Criciú-
ma. 

Jorge Ricardo Mariano Mo-
reira, de 44 anos de idade (co-
nhecido por Jacaré na cidade 
de Torres); e Sandra Marques, 
46 anos, de Jacinto Machado 

(conhecida como Sandrazaki) 
estavam na moto e faleceram 
com a batida. As informações 
foram dadas pela Rádio Maris-
tela de Torres.

 A mesma nota da rádio ex-
plica que, de acordo com a Po-
lícia Militar Rodoviária (PMRv) 
de Içara, o veículo Gol estragou 
e um casal estava empurrando 
o automóvel para fora da pista, 
quando a motocicleta colidiu 

na traseira do carro. A dupla do 
automóvel também ficou feri-
da e foi encaminhada ao Hos-
pital São José, em Criciúma.

O Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (SAMU) 
que prestou atendimento in-
formou que a caroneira da 
moto chegou a ser  a ser aten-
dida com vida, mas ela não re-
sistiu e morreu dentro da am-
bulância. 

Dom Pedro de Alcântara promoverá ações do Novembro Azul neste sábado (23)

A Secretaria de Saúde de 
Dom Pedro de Alcântara pro-
moverá neste sábado, dia 23 
de novembro, no Posto de 
Saúde, uma programação es-
pecial alusiva ao Novembro 
Azul. 

A iniciativa, que iniciará ás 
9h e seguirá até às 15h, inte-
gra uma série de atividades, 
dentre elas consulta para 
exame PSA (feito para detec-
tar precocemente casos de 
câncer de próstata e outras 

condições), teste de snellen, 
testes rápidos, terapias alter-
nativas, vacinação, avaliação 
odontológica e palestra sobre 
a dengue com o coordenador 
da Vigilância Sanitária do mu-
nicípio, Jones Magnus. 

O Novembro Azul é um 
movimento mundial que 
acontece durante o mês de 
novembro para reforçar a im-
portância da prevenção e do 
diagnóstico precoce do câncer 
de próstata.

 De acordo com a Policia, o  veículo Gol estragou e um casal estava empurrando o automóvel para fora da pista,  quando a moto 
colidiu atrás do mesmo

Dom Pedro de Alcântara, 
19.11.2019 – Com o objetivo 
de dar o destino correto para as 
embalagens vazias de agrotóxi-
cos, será realizada nos dias 26 e 
27 de novembro, em Dom Pedro 
de Alcântara, uma ação ambien-
tal de coleta dessas embalagens.

A campanha, que ocorre anu-
almente, é promovida pela Pre-
feitura Municipal, por meio da 

Secretaria de Agricultura e do 
Departamento de Gestão Am-
biental, em parceria com o Escri-
tório Municipal da Ascar-Ema-
ter/RS. A coleta será realizada 
conforme o seguinte itinerário:

26 de novembro (terça-feira)
7h45 – São Brás – Início da 

rua da Figueira
8h30 – Porto Colônia – Salão 

Paroquial
9h15 – Porto Fagundes – Al-

baní
9h45 – Morro do Côco – An-

tigo Salão
10h30 – Mata Boi – Ciro (Mo-

acir Maia)
13h15 – Hilários – Salão Paro-

quial
14h – Morro dos Leffas – Sa-

lão Paroquial

14h45 – Canto dos Magnus – 
Salão Paroquial

15h30 – Baixada – em frente 
à Capelinha

16h – Pinheiro – Jesner

27 de novembro (terça-feira)
7h45 – Coqueiro Alto – João 

Calina
8h30 – Laguneiro - Sinval
9h15 – Canto dos Lumertz – 

Zé da Liédi
9h45 – Alto Jacaré - Miltão
13h15 – Morro dos Passari-

nhos - Timí
14h – Morro da Boa Vista – 

entrada da propriedade do Má-
rio Pítia Hahn

14h45 – Morro das Pedras – 
Salão Paroquial

15h30 – Arroio dos Mengues 
– Salão Paroquial

Cineclube Torres encerra o ciclo sobre Diretos Humanos com filme árabe e sessões 
escolares sobre o tema

Pode a pobreza endêmica 
empurrar para o crime e a mar-
ginalidade? Mais que relativizar 
os ilícitos a pergunta sustenta a 
necessária empatia para avaliar 
como a sociedade deva ser mais 
justa e inclusiva, oportunizando 
todos com, pelo menos, uma 
existência digna.

O filme que encerra o ciclo 
de novembro do Cineclube Tor-
res sobre Direitos Humanos, é 
“Cafarnaum” da diretora liba-
nesa Nadine Labaki que retrata 
a odisseia de uma criança po-

bre Zain, que desde a primeira 
infância perambula pela cidade 
de Beirute em busca da própria 
sobrevivência. A exibição será 
na próxima segunda dia 25, no 
auditório da Casa da Terra (José 
Picoral, 171) - como sempre às 
20h e com entrada franca

Exibições de curtas em 
destaque

Na próxima semana, durante 
quatro dias (nos dias 25,26,28 e  
29 no turno da manhã) haverá 

também uma série de sessões 
para turmas de 8º e 9º ano de 
escolas municipais, com curta 
metragens do Circuito Difusão 
da Mostra de Cinema e Direitos 
Humanos. Trata-se de uma ini-
ciativa que em Torres já chegou 
a ser realizada pelo Cineclube 
Torres em anos anteriores, para 
sensibilizar os adolescentes so-
bre a complexa temática dos Di-
reitos Humanos.

Na pauta, serão abordados 
temas como a liberdade de ex-
pressão, a consciência negra, os 

urgentes problemas da ecologia 
e a manutenção de ecossiste-
mas como aqueles amazônicos, 
as migrações e a identidade de 
gênero, numa sequência de fil-
mes ficcionais e de animação se-
lecionados e mediados no audi-
tório, sempre abrindo o debate 
com as turmas presentes. Estas 
sessões estão abertas também 
para o publico em geral que te-
nha interesse em participar.

Todas as sessões ocorrem 
no Auditório na Casa da Terra 
(José Antônio Picoral, 171, an-

tigo Centro Municipal de Cultu-
ra). "Provavelmente serão entre 
as últimas atividades naquele 
espaço, que até final do ano 
lamentavelmente será devol-
vido pela Prefeitura Municipal 
à SAPT, mesmo sem sobrar ne-
nhuma alternativa pública com 
as mesmas características espa-
ciais e funcionais, essenciais so-
bretudo para outras atividades 
culturais como Música, Dança 
e Teatro", lamenta o idealizador 
do Cineclube Torres, Tommaso 
Mottironi.
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Grande encontro fortalece agricultura 
sustentável na região

Com Miriam Sperb

De 15 a 17 de novembro, 31 
representantes da agroecologia 
do Litoral Norte do Rio Grande 
do Sul discutiram o trabalho e 
o futuro da Rede Ecovida de 
Agroecologia no 11º Encontro 
Ampliado em Anchieta, no Oes-
te catarinense. Junto a cerca de 
outros 800 agricultores, agri-
cultoras, técnicos, consumido-
res, cozinheiros do Movimento 
Slow Food Brasil e acadêmicos 
do Sul e Sudeste do Brasil, par-
ticiparam de 29 oficinas, cinco 
seminários e duas plenárias. A 
plenária de abertura, Relações 
de gênero, geração e conheci-
mento, antecipou a mobiliza-
ção que estaria em evidência 
nos três dias do evento.

O Encontro Ampliado é o 
momento de maior articulação 
dos 32 núcleos que compõem 
a Rede Ecovida nos três Esta-

dos do Sul do Brasil e no sul de 
São Paulo. Um dos objetivos 
da Rede é promover o cultivo 
e consumo de alimentos sau-
dáveis. Atualmente, são 4,5 mil 
famílias produzindo sem o uso 
de agrotóxicos.   No Litoral Nor-
te do Rio Grande do Sul, o Nú-
cleo Litoral Solidário representa 
a Rede Ecovida e é formado por 
mais de 40 grupos de agricultu-
ra ecológica.

“Foi tudo foi importante, 
mas reencontrar amigos que 
não via há muito tempo é algo 
que marca muito”, avaliou Ma-
ria Elena Gomes, do Grupo de 
Mulheres do Morro do Forno. 
A agricultora vai aos encontros 
desde o início dos anos 2000  
e os vê como um apoio para a 
agroecologia da região. “O en-
contro ajuda a recarregar as 
nossas energias e nos mostra 
que não estamos sozinhos. Isso 
nos deixa muito felizes”, res-

saltou a agricultora Rosimere 
Becker, da Agroindústria Morro 
Azul, que também já participou 
de diversos encontros amplia-
dos.

Os participantes do 11º En-
contro Ampliado foram os pri-
meiros a ver a edição impressa 
de Vozes da Agricultura Ecológi-
ca II, de Laércio Meirelles (que 
é morador de Torres). No livro, 
o coordenador do Centro Eco-
lógico conta a trajetória de 16 
famílias da Serra e Litoral Nor-
te/RS, na agricultura ecológica.

Encontro destacou 
igualdade de gênero

Mesmo para quem foi pela 
primeira vez, como o novato 
na agroecologia André Moraes, 
do grupo Tatu de Morro Azul, 
o evento deu a dimensão da 
Rede Ecovida na divulgação da 
proposta agroecológica. “Foi 

maravilhoso. Com certeza a 
maior lembrança que vou ter 
é a organização do espaço e os 
cidadãos que abriram os braços 
para receber o evento”. Outra 
percepção forte para André 
foi o feminismo na agricultura 
ecológica e o papel fundamen-
tal das mulheres no cultivo dos 
alimentos.

“Nenhum foi tão intenso no 
que diz respeito às questões de 

gênero e feminismo, e também 
na política e clareza de projeto 
do qual somos parte e do que 
é contra nós”, ressaltou a Elci 
da Paz Scheffer, do Movimen-
to de Mulheres Cammponesas 
(MMC). Para a agricultora, além 
do tema feminismo ter sido 
muito bem colocado, o debate 
está se estendendo a todas as 
formas de violências sobre as 
minorias.

Começa treinamento de guarda-vidas civis temporários para a Operação RS Verão 2020 

Com o maior efetivo desde 
o início do projeto de guar-

da-vidas civis temporários 
(GCVT), em 2004, começou o 

treinamento dos 451 aprova-
dos nos exames de aptidão 
física para a função. A capaci-
tação técnica é realizada pelo 
Corpo de Bombeiros Militar 
do Rio Grande do Sul (CB-
MRS).

Na quarta-feira (20/11), 
251 alunos iniciaram as ativi-
dades, em Tramandaí. Quem 
concluir com êxito o curso pre-
paratório vai atuar em águas 
internas e de mar durante a 
Operação RS Verão 2020, que 

irá reforçar o efetivo da Segu-
rança Pública no Litoral entre 
21 de dezembro de 2019 e 2 
de março do próximo ano.

A carga horária do curso 
será de 200 horas, sendo 120 
horas/aulas e 80 horas de 
estágio supervisionado. Os 
alunos, com idade entre 18 
e 55 anos, serão submetidos 
ainda a provas de suficiências 
física e técnica, bem como de 
conhecimentos teóricos es-
pecíficos. Após a conclusão, 

prevista para 21 de dezembro, 
estarão aptos à execução de 
funções relacionadas à ativi-
dade de salvamento aquático.

Também na quarta (20) foi 
realizada a primeira reunião 
de alinhamento da Secretaria 
da Segurança Pública com ou-
tras secretarias para articular 
as atividades da Operação RS 
Verão 2020 - a qual garante 
aumento do efetivo nas praias 
gaúchas durante a alta tempo-
rada.

Três Cachoeiras vislumbra investimentos com a construção do porto em Arroio do Sal

Três Cachoeiras, 21.11.2019 
– O prefeito de Três Cachoei-
ras, Flávio Raupp Lipert, rece-
beu, na última semana, uma 
comitiva formada por técnicos 
e líderes de governo de Arroio 

do Sal, para tratar sobre o pro-
jeto do porto. Três Cachoeiras 
é um dos municípios da região 
que deve receber empresas e 
investimentos, o que irá gerar 
emprego e renda e, conse-

quentemente, desenvolvimen-
to econômico e social. 

Durante reunião, o prefeito 
colocou o município à disposi-
ção e disse que não medirá es-
forços para dar condições para 

que as empresas se instalem 
na cidade. “A partir de 10 de 
dezembro poderemos divulgar 
algumas notícias mais concre-
tas em relação a alguns inves-
timentos que possam vir para 

Três Cachoeiras. Nosso gover-
no está buscando gerar em-
prego e renda e o porto é uma 
obra importante para a região, 
temos que aproveitar esse mo-
mento”, garantiu Flávio. 

Expectativa é que empresas se instalem na região, gerando emprego e renda

Prefeitura e empresários se unem em prol de Três Cachoeiras
Na última semana, o prefeito 

de Três Cachoeiras, Flávio Rau-
pp Lipert, recebeu a comitiva, 
formada por representantes da 
Câmara de Dirigentes Lojistas 

(CDL), atletas e o presidente da 
Câmara de Vereadores, Marcelo 
Paulart, para encaminharem as 
tratativas. A ideia é criar espaços 
para a prática de esportes como 

campos de futebol, pista para 
eventos de motociclistas, ciclis-
tas, dentre outros.

“Essa atitude é um indicativo 
de que as pessoas estão acredi-

tando no governo. E é isso que 
nós precisamos, de uma comuni-
dade unida e parceira. Tenho cer-
teza que por meio de uma políti-
ca séria é possível trazer muitas 

melhorias para a nossa comuni-
dade em todas as áreas”, afirmou 
o prefeito, que ofertou ao grupo 
uma área de terra para constru-
ção desse espaço de lazer.
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Prefeito de Dom Pedro de Alcântara explana sobre 
projeto encaminhado ao legislativo

Buscando esclarecer as dúvidas 
dos vereadores de Dom Pedro de 
Alcântara com relação ao projeto 
de alteração do plano de carreira 
dos servidores municipais, en-
caminhado para o legislativo, o 
prefeito Dirceu Pinho Machado 
participou na última segunda-fei-
ra (18), da 33ª Sessão Ordinária. 

Durante a sessão, Dirceu usou 
a tribuna para explicar ao legislati-
vo o intuito do projeto e a impor-
tância do servidor público munici-
pal para a gestão e o atendimento 

às demandas da população. “Pre-
cisamos valorizar esses profissio-
nais. Eles são imprescindíveis para 
o bom andamento da gestão pú-
blica. Sem eles as coisas não fun-
cionam como tem que funcionar”, 
afirmou ele. 

O prefeito apresentou ainda, 
de forma detalhada, os números e 
dados que viabilizam essa altera-
ção de classe dos servidores. “Foi 
feito um estudo pela equipe técni-
ca e essa alteração não irá impac-
tar no orçamento do município, 

tendo em vista que as receitas 
aumentam gradativamente e nem 
todos os servidores receberiam o 
reajuste ao mesmo tempo”, asse-
gurou Dirceu. O estudo mostra a 
projeção do reajuste entre 2020 
e 2030, caso o projeto seja apro-
vado, e comprova a viabilidade do 
projeto. 

A lei que regulamenta o plano 
de carreira dos servidores munici-
pais foi criada em 1997 e sua alte-
ração vem sendo reivindicada há 
bastante tempo. O projeto prevê 

reajustes nos percentuais sob o 
salário do servidor em uma futura 

aposentadoria, sendo estabeleci-
do conforme o tempo de serviço. 

Vigilância Sanitária de Dom Pedro de 
Alcântara realiza combate ao borrachudo

 A Secretaria de Saúde de 
Dom Pedro de Alcântara, por 
meio da Vigilância Sanitária, 
está aproveitando o tempo 
seco para realizar uma força 
tarefa de combate ao borra-
chudo. A equipe está visitan-
do os pontos mais propícios 
de proliferação das larvas do 
simulídeo e aplicando o BTI – 
larvicida biológico que comba-
te o inseto. 

O borrachudo, ao picar, cau-
sa reação alérgica na pele, sen-
do que alguns podem transmi-
tir doenças como a chamada 
oncocercose (caroços da pele). 
Ao contrário do mosquito da 
dengue, o borrachudo não 
gosta de água parada, e quan-
to mais sujeira tiver, melhor. As 
larvas se alimentam de matéria 
orgânica, por isso, lixo e dejetos de animais 
são o combustível para o criatório do borra-
chudo.

Além da aplicação do larvicida, podem-
-se tomar outras medidas que ajudam a 
controlar o borrachudo como, por exemplo, 
recuperar a mata das margens dos riachos, 
diminuindo a temperatura do ambiente e 

mantendo os predadores naturais do inseto. 
Não jogar lixo no riacho também ajuda muito 
no controle dos simulídeos porque, além de 
pedras e folhas, as larvas gostam de se fixar 
em sacos plásticos jogados na água. O cultivo 
de citronela às margens de criadouros tam-
bém tem sido empregado como controle, 
pois esta gramínea exala um odor que repele 
as fêmeas para a ovoposição.

Secretaria de Obras recupera 
estradas gerais do município
DOM PEDRO DE AL-

CÂNTARA - A Secretaria 
de Obras de Dom Pe-
dro de Alcântara está 
realizando uma força 
tarefa para recuperar 
as estradas gerais do 
município, após dias in-
tensos de chuva. Com 
tempo firme, foi possí-
vel patrolar as estradas 
das comunidades do 
Pinheiro, Baixada, Mata 
Boi, Fagundes, Porto 
Colônia, Canto dos Hilá-
rios, Morro dos Leffas, 
Laguneiro, Morro dos 
Passarinhos e Morro 
das Pedras. Esta sema-
na, o Arroio dos Men-
gue deve receber as 
benfeitorias. 

A Secretaria finalizou 
ainda a terraplanagem 
da área do novo Cemi-
tério Municipal e aten-
deu as solicitações dos 
agricultores para aber-
tura de valos e preparo 
do solo para plantio. 

Matrículas e Rematrículas para 2020 em Dom Pedro de Alcântara serão 
realizadas na próxima semana

O processo de matrícula e re-
matrícula para o ano letivo de 
2020, para as escolas de educa-
ção infantil e de ensino funda-
mental de Dom Pedro de Alcân-
tara, será realizado na próxima 
semana, entre os dias 25 e 27 de 

novembro. 
A confirmação da rematrícu-

la deverá ser feita pelos pais ou 
responsáveis legais por alunos 
menores de 18 anos. O período 
de rematrícula será realizado 
nos mesmos turnos e horários 

de funcionamento regular das 
escolas municipais. 

Para realizar o processo é ne-
cessário apresentar os seguintes 
documentos: Certidão de nasci-
mento do aluno; CPF do aluno; 
carteira de identidade do aluno; 

atestado de comprovação do 
calendário de vacinas; compro-
vante de residência; documento 
do responsável legal (RG/CPF); 
atestado de escolaridade; infor-
mar o CAD único e/ou número 
de benefícios sociais recebidos 

pela família; documentos re-
lacionados à saúde da criança: 
atestados, laudos, receituários, 
dentre outros. 

Mais informações nas secre-
tarias das escolas ou na Secre-
taria de Educação do município. 
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III Mutirão da Castração foi um sucesso em Arroio do Sal
O Prefeito de Arroio do Sal, 

Affonso Flávio Angst (Bolão), 
acompanhou de perto o tercei-
ro mutirão da castração realiza-
do recentemente no município. 

Cerca de 200 animais passaram 
pelo procedimento, entre cães 
e gatos, durante os dias 15 e 16 
de novembro, promovido pela 
Associação Mãos e Patas, em 

parceria com a Prefeitura Mu-
nicipal de Arroio do Sal, Secre-
tarias de Meio Ambiente, Saú-
de, Assistência Social, Câmara 
de Vereadores e realização da 
Associação SOS Bicho Urbano.

"Além da esterilização de 
animais de forma gratuita, es-
pecialmente para famílias em 
vulnerabilidade social (ofereci-
da pelo Poder Público) foram 
doados também kits de me-
dicação e roupas cirúrgicas", 
complementa a comunicação 
da Prefeitura de Arroio do Sal. 

Para que o projeto pudesse 
beneficiar este número de ani-
mais, foi necessário que ocor-
resse uma soma de batalhas 
vencidas, que foram supera-
das pela dedicação de várias 
pessoas. E os organizadores 
do evento "agradecem a todos 
aqueles que ajudaram a viabi-

lizar este projeto: administrati-
vo, legislativo, patrocinadores 
e apoiadores. Um agradeci-
mento muito especial à Márcia 
Lírio, coordenadora do projeto; 
aos voluntários; médicos vete-
rinários e todos os integrantes 
da SOS Bicho Urbano, pelo tra-

balho maravilhoso realizado e 
pelo imenso apoio e dedicação 
neste projeto. Por fim, agrade-
cemos a todas as pessoas que 
apoiaram e contribuíram para 
o sucesso do terceiro Projeto 
de Castração Animal de Arroio 
do Sal".

Brigada Militar segue atuando firme em Arroio do Sal
Na tarde de sexta-feira 

(15) em Arroio do Sal. Na Rua 
Alcino Pedro Rodrigues, bair-
ro Quatro Lagos, a Brigada 
Militar prendeu J.E.S.L. (com 
antecedentes por posse de 
entorpecentes), com o qual 
foram apreendidos: 09 pe-
dras de Crack e 336,00 reais.

"Os policiais militares es-
tavam realizando patrulha-
mento preventivo a fim de 
evitar furtos em residência. 

O homem estava no local e 
em averiguação foi encon-
trado o material apreendido. 
A guarnição confeccionou 
um Termo Circunstanciado 
para responder perante o Ju-
diciário", destacou a Brigada 
Militar de Arroio do Sal.

Recuperado material de 
furto em residência 

Na mesma tarde de sex-

ta-feira (15), na Rua Onze de 
Janeiro, bairro Jardim Olívia, 
a Brigada Militar realizou 
diligências após obter infor-
mações de que um indivíduo 
estaria cometendo furtos 
em residências de Arroio do 
Sal. No local foi feito conta-
to com o pai do suspeito - e 
este informou que seu filho 
é usuário de crack. O ho-
mem disse que possuía co-
nhecimento da delinquência 

de seu filho. 
Foram feitas averi-

guações, onde foi en-
contrado o material 
apreendido, 01 pran-
cha de surf, marca 
Joca Secco. O suspei-
to não encontrava-se 
no local. Os policiais 
adotaram as medidas 
cabíveis e confeccio-
naram a Comunicação 
de Ocorrência Policial.

Concluída a canalização do calçadão da 
Rua Santa Maria

ARROIO DO SAL - A Prefeitura Muni-
cipal de Arroio do Sal, por meio das Se-
cretarias de Obras e Planejamento, con-
cluiu a revitalização e canalização da rede 
pluvial do calçadão da Rua Santa Maria. 
"A rede possui 120 metros de extensão, 
iniciando na Rua Santa Maria indo até o 
Arroio do Sal. Esta obra é uma parceria 
público-privada, onde empreendedores 
doaram a mão de obra e material e Pre-
feitura executou o serviço de acordo com 
as normas necessárias", destaca a prefei-
tura.

"Mais parcerias irão surgir ao longo do 
próximo ano para melhorar ainda mais 
nosso município. A Secretaria de Planeja-
mento possui 36 projetos em andamen-
to. Além disso, há 46 projetos tramitando 
e destes diversos já estão em processo de 
licitação. São obras de suma importância 
para a comunidade, como construção de 
praças, skate park, reformas de ESF, obras 

pontuais nas escolas municipais, ilumi-
nação pública, pista atlética, construção 

de ginásios e muitas outras realizações", 
concluí a comunicação de Arroio do Sal.

Segunda fase da 
Campanha de 

Vacinação contra 
o Sarampo 

ARROIO DO SAL - Ini-
ciou em todo o Brasil - 
incluindo Arroio do Sal 
- a Campanha de Vacina-
ção do segundo grupo, 
direcionado para adul-
tos na faixa-etária de 20 
a 29 anos, que não estão 
com a caderneta de va-
cinação em dia. 

Em Arroio do Sal, as 
vacinas estão sendo re-
alizadas na sala de va-
cinas do ESF Rondinha 
((Rua Adão Santos Car-
doso, 6900 – Balneário 
Rondinha).
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Arroio do Sal segue revitalizando o asfalto da sua Interpraias
O asfaltamento da Interpraias, 

demanda a muito solicitada pela 
comunidade e citada como uma 
das prioridades do atual governo 
em Arroio do Sal, agora já é rea-
lidade e está em andamento. "O 
projeto tem como finalidade me-
lhorar consideravelmente o aces-
so da via, a qual é muito utilizada 
por pedestres, ciclistas, veículos 
de passeios, caminhões e ônibus. 
Esta ação proporcionará mais se-
gurança em dias chuvosos e agili-
zará o fluxo de veículos na Avenida 
durante a alta temporada", ressal-
ta a Comunicação da Prefeitura de 
Arroio do Sal.

A obra já está ocorrendo e 

conta com três etapas, conforme 
a prefeitura. "A primeira etapa 
contempla a pintura de ligação e a 
camada regularização com médica 
de 2 centímetros; a segunda, que 
iniciará em janeiro de 2020, con-
templa mais uma pintura de liga-
ção (com vibro acadabora), a qual 
fará a inserção de uma camada 
de 4 centímetros; a terceira etapa 
contará com a sinalização da via. 
Esta obra será realizada em toda 
a extensão da Avenida Interpraias 
Norte do município, do Jardim 
Olívia Norte até o balneário Praia 
Azul, com extensão de 4,3 quilô-
metros".

O Prefeito de Arroio do Sal, Af-

fonso Flávio Angst (Bolão), destaca 
a importância desta obra para o 
município de Arroio do Sal “esta 
era uma das principais metas do 
nosso governo e é muito gratifi-
cante vê-la tomando forma, pois 
com certeza ajudará toda a po-
pulação. A comunidade há muito 
tempo solicitava este asfalto e nós 
não medimos esforços para tornar 
mais um sonho realidade. Haverá 
significativa melhora no trânsito e 
também na vida dos que residem 
no entorno desta Avenida que liga 
nosso município de ponta a ponta. 
Estamos muito felizes e orgulhosos 
com esta realização que beneficia-
rá toda a população arroisalense”.

Nova escola de Dom Pedro de 
Alcântara deve ficar pronta no 

início de 2020

DOM PEDRO DE ALCÂNTARA - A nova 
escola de Dom Pedro de Alcântara, que 
atenderá o Ensino Fundamental, locali-
zada na comunidade do Hilário, deve ser 
entregue pronta ao município no início de 
2020. O anúncio foi feito pelo dono da em-
presa que está executando a obra, durante 
reunião realizada nesta segunda-feira (18), 
com o prefeito de Dom Pedro de Alcânta-
ra, Dirceu Pinho Machado. 

A empresa está em fase de acabamen-
tos da obra, como pintura, finalização da 

parte elétrica e de saneamento. Durante 
a reunião, foi assinado ainda um termo 
aditivo para que a empresa se responsabi-
lize pela realização de todo o cercamento, 
a construção da calçada e o fechamento 
com vidros em toda a parte do refeitório, 
que não estavam contemplados no proje-
to. 

A obra está sendo custeada com recur-
sos do Fundo Nacional de Desenvolvimen-
to da Educação (FNDE) e com contraparti-
da do município. 

Grupo para formação de pedicures e 
manicures concluido no Passo de Torres

O "Grupo de Embelezamento - Manicure e Pedi-
cure" encerrou no dia 18 de novembro no Passo de 
Torres. O ato teve uma Oficina sobre Mercado de 
Trabalho e Primeiro Emprego, realizada pela equipe 
do CRAS do município com a facilitadora Loren Suarez

"Ainda tivemos a entrega dos certificados e uma 
linda confraternização com a comemoração do ani-

versário de 15 anos de algumas participantes Agrade-
cemos a todo grupo que concluiu o curso, à Secretá-
ria Marlene Dutravidor (pelo empenho e apoio para a 
realização dos cursos no Cras Passo de Torres), e em 
especial nossos agradecimentos a professora Loren 
Suarez pela dedicação", destacou o Cras do Passo de 
Torres em nota.

Sem recursos municipais sobrando, prefeitura de 
Três Cachoeiras corre atrás de patrocínio para Festa 

dos Caminhoneiros sair
O prefeito de Três Cachoeiras, Flávio Rau-

pp Lipert, entregou, na última semana, um 
pedido de patrocínio ao presidente do Ban-
risul, Cláudio Coutinho, para a realização da 
Festa do Caminhoneiro e da Agricultura 2020. 

“Solicitamos recursos mais expressivos 
para conseguir fazer uma grande festa, que 
agrade a população e valorize essas duas ca-
tegorias tão importantes para o nosso muni-
cípio. Em função da crise e das dificuldades 

enfrentadas nas gestões municipais, não te-
mos recursos públicos extras para esse inves-
timento”, disse o prefeito.

A festa, que deve ocorrer em julho, irá 
valorizar ainda mais o comércio de Três Ca-
choeiras. “Temos uma rede de empresas que 
pode atender às demandas da festa, seja no 
segmento de lazer, gastronomia, varejo. Va-
mos fazer com que o dinheiro fique em Três 
Cachoeiras”, concluiu Flávio.
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Presos na BR 101, em Torres, dois homens que transportavam 
MEIA TONELADA DE MACONHA

Na manhã desta sexta-feira, dia 
15, uma operação da Polícia Federal 
apreendeu meia tonelada de maco-
nha em Torres, na entrada do RS pela 
BR 101. A droga estava em uma ca-
minhonete roubada e foram presos 
dois traficantes ou transportadores 
do tráfico. 

Conforme informa a Polícia Rodo-
viária Federal em seu site, policiais 
receberam informação do serviço 
de inteligência onde um Jeep Re-
negade, suspeito de estar transpor-
tando drogas,  estaria entrando aqui 
no estado, vindo de Santa Catarina.  
Foi quando os agentes começaram a 
monitorar a rodovia BR 101 e visua-
lizaram um veículo com tais caracte-
rísticas. 

O Jeep foi interceptado pelos 
agentes federais, que encontraram 
cerca de meia tonelada de maco-
nha em seu interior. Ao realizarem 
a vistoria detalhada no veículo, os 
policiais descobriram que ele era 
roubado, e portava placas clonadas 
de um automóvel semelhante do Rio 
de Janeiro. Dentro do Renegade, os 
policiais encontraram outras placas 
veiculares. Elas eram colocadas nos 
veículos ao longo do trajeto para 
tentar enganar os policiais.

Segundo carro fazia proteção 
da carga

Seguindo mais informações do 
setor de inteligência, logo em se-

guida foi abordado um Honda Civic,  
com placas de Farroupilha – RS, que 
estaria fazendo papel de “batedor” 
do transporte da droga. 

Os condutores dos dois carros, 
um homem de 32 anos, natural de 
Campo Grande/MS, e outro, de 29 
anos, de Palotina/PR, disseram que 
receberiam 5 mil reais para trazer a 
droga do Paraná e entregá-la no Rio 
Grande do Sul.

Os dois homens foram presos em 
flagrante por tráfico de drogas e en-
caminhados, juntamente com o en-
torpecente, os veículos e as placas, à 
polícia judiciária de Porto Alegre.

Fonte: Polícia Rodoviária Federal

Brigada Militar efetua blitz preventiva nas praias nos finais de noite

No final da “noite de sábado”, 
que na realidade é a madrugada 
de domingo dia 17/11, o pessoal 
do 2º Batalhão da Brigada Militar 
realizou trabalho de rescaldo em 
pontos considerados estratégicos 
para evitar a criminalidade. Fo-
ram feitas abordagens e mantida 
a presença policial na barra de 
Imbé, nas praças e ruas de Capão 
da Canoa e na área central em 

Tramandaí e Torres, por exemplo. 
O objetivo é evitar brigas em final 
de festas e crimes decorrentes, 
com uso de armas.

Perturbação de sossego em 
Arroio do Sal

  Mesma madrugada de do-
mingo (17), a BM identificou 
perturbação do sossego junto à 

beira mar na área central de Ar-
roio do Sal. Assim, houve rápida 
intervenção e foi flagrado o uso 
de som automotivo excessivo na 
Avenida Atlântica. Os policiais 
militares autuaram um veículo 
Elantra como ponto de som alto, 
sendo feito um Termo Circunstan-
ciado para o condutor e o carro 
recolhido ao guincho de Capão da 
Canoa.

Foragido perigoso com mandado de prisão urgente recapturado em Torres
Às 23h de quinta-feira (14),  

a Força Tática da Brigada Militar 
prendeu um indivíduo foragido 
que estava com mandado de 
prisão urgente contra si. Trata-
-se de R.M.S., 33 anos  - com 

antecedentes por  Estupro de 
vulnerável, Ameaça (4x), Lesão 
Corporal (2x) e Violação de Di-
reitos Autorais (2x). 

"Os policiais militares identi-
ficaram que o indivíduo estaria 

com um Mandado de Prisão de 
Urgência em seu desfavor, de-
corrente da gravidade do delito 
que cometeu. Assim, fizeram di-
ligências e o localizaram na Rua 
Amazonas, bairro Stan, ao che-

gar na casa", destaca a Comuni-
cação da BM. Imediatamente, 
ele recebeu voz de prisão e foi 
encaminhado à Delegacia de 
Polícia de Torres para ser recon-
duzido ao sistema prisional.

Adolescentes apreendidos com pedras 
de crack prontas para venda em Torres

Madrugada de quarta-feira (20) 
em Torres. Por volta das 2h, policiais 
militares estavam em patrulhamen-
to preventivo no bairro São Francis-
co, quando decidiram realizar uma 
incursão a pé pelas dunas de areia 
entre os bairros Dunas e Guarita.

No local, avistaram dois ado-
lescentes -  um de 17 anos - com 
antecedentes como adolescente 
infrator por tráfico de entorpecen-
tes (2 vezes) - e o outro de 16 anos. 
De acordo com informações da Bri-
gada Militar, ao verem os policiais, 
os adolescentes desobedeceram a 
voz de parada e fugiram, sendo per-
seguidos e alcançados. Em revista 
pessoal, foi localizado um pote com 
24 pedras de crack prontas para 

a venda, um telefone celular e R$ 
62,00.

Conforme a BM, ambos admiti-
ram que as drogas seriam para tráfi-
co e disseram que pertencem a um 
grupo criminoso - e que aquela área 

do bairro Dunas seria de atuação 
deles. "Os jovens revelaram para 
quem trabalham e, na sequência, 
foram levados ao Pronto Atendi-
mento 24h e depois à Delegacia de 
Polícia de Torres".

Preso em Torres agressor doméstico que 
ESTARIA MANTENDO bebê em cárcere privado

A Polícia Civil de Torres, sob a 
coordenação do Delegado Juliano 
Carvalho, prendeu na manhã desta 
segunda-feira, 18, um homem com 
as iniciais G.G.C.. Ele foi preso em 
flagrante pelo crime de cárcere pri-
vado e ameaça.

De acordo com o delegado Julia-
no, a vítima procurou a Delegacia de 
Polícia pedindo socorro pela grave 
situação de violência doméstica que 

estava sofrendo, incluindo agressões 
à sua filha de um ano e meio. Con-
forme disse a vítima - em depoimen-
to à Polícia Civil - o acusado estava 
mantendo o bebê em cárcere priva-
do, chegando a narrar um quadro de 
tortura em que ambas passavam nas 
mãos do agressor doméstico.

Os agentes se deslocaram até 
o endereço informado pela vítima, 
logrando êxito na prisão do acusado 

e no resgate do bebê. Ambos esta-
vam na casa da vítima. Também foi 
representada na segunda-feira (18), 
a prisão preventiva do autuado. 
Identificação de acusado e vítimas, 
assim como endereço, não foram in-
formados, pois são preservados pela 
legislação brasileira vigente.

FONTE: Central de Jornalismo – 
Rádio Maristela

Inteligência da PRF recebeu informação e policiais acabaram abordando dois veículos na entrada do Rio Grande do Sul, quando vinham de SC

O objetivo é evitar brigas em final de festas e crimes decorrentes 

Carro ( e motorista) estavam perturbando o sossego, foram  
multados e apreendidos

Indivíduo com longa ficha criminal preso em flagrante 
após ocorrência de furto em Arroio do Sal

Na tarde desta sexta-feira (15), 
os policiais militares foram acio-
nados para averiguar uma ocor-
rência de furto  em Arroio do Sal. 
Na Rua Corticeiras, bairro Quatro 
Lagos, localizaram um indivíduo 
com todo o material que havia 
sido furtado: 01Grill; 01Bermuda; 

01Bolsa de cor Cinza e Verde; 02 
camisetas masculinas; 01apare-
lho de som marca; 01calça de cor 
cinza.

O indivíduo preso tem as ini-
ciais F.C.L. - com antecedentes 
por violação de domicílio, roubo a 
pedestre, lesão corporal (5x), vio-

lência doméstica, outros crimes 
contra a família, ameaça verbal e 
dano. O suspeito foi reconhecidos 
pela vítima. Assim, foi dada voz 
de prisão ao homem, conduzido 
primeiro ao posto 24h e poste-
riormente à Delegacia de Polícia 
de Torres.
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Associação dos Coredores de Torres recebe 
homenagem da Câmara Municipal

Foi realizada na segunda-feira, dia 18 de 
novembro, a  37ª Sessão Ordinária da Câ-
mara Municipal de Vereadores de Torres. E 
na abertura dos trabalhos foi feita uma ho-
menagem aos atletas  da Associação dos 
Corredores de Torres - ASCORT. O autor da 
referida homenagem foi o Vereador Carlos 
Tubarão (MDB).

Na oportunidade foram entregues Mo-
ção de Congratulações aos atletas pelas 
conquistas no atletismo através do 'Proje-
to Brincar de Correr'. Nos últimos anos, os 
jovens atletas do projeto vêm se destacan-
do no cenário estadual (e até nacional), 
trazendo várias medalhas e excelentes re-
sultados para Torres em competições. 

Espaço Vivi Steffen - 

Prezados, 

quem acompanha a 
empresa Vivi Steffen nas 
redes sociais e no offli-
ne, sabe o quanto é im-
portante o prêmio Top 
Of Mind no segmento de 
cabeleireiros para esta 
empresa. E sabemos que 
ganhamos este prêmio e 
somos merecedores dele, 
porque nossos clientes 
acreditam e confiam em 
nós.

É inegavelmente uma 
vitória para esta marca, 
que possui em sua espi-
nha dorsal o atendimento 
diferenciado, profissio-
nais capacitados e atua-
lizados e por consequên-
cia procuramos sempre 
entregar a excelência em 
nossos serviços.

Pode soar repetitivo, 
mas não há forma me-
lhor de comemorar este 
reconhecimento, que não 
seja agradecendo àque-

les que acreditam em 
nós, os nossos convida-
dos de todo dia em nos-
sa agenda. Obrigado por 
trilharem esse caminho 
e acreditarem em nós! 
Agradecemos também 
nossos fornecedores, par-
ceiros, amigos, familiares 
e a equipe Vivi Steffen 
que oferece o seu melhor, 
dia a dia para gerar valor 
e experiência em cada 
atendimento.

Muito Obrigado!   

INFOMERCIAL

Em São Luíz do Maranhão, Bombeiros de Torres  
participamdo Seminário Nacional de Bombeiros

A tradição do Seminário Nacional de Bombeiros  
(SENABOM) o coloca como um importante aconte-
cimento entre as corporações bombeiro militares de 
todo o Brasil. O evento reuni mais de três mil bom-
beiros militares, policiais militares, outros profissio-
nais da segurança e representantes de empresas 
ligadas à prevenção de acidentes de todo o mundo. 

Os bombeiros militares de Torres - representados 
pelo sgt Franca, sgt Jeferson, sgt Caroline e sd Sai-
koski - além de um trazerem uma vasta experiência 
técnica oferecidas em palestras, apresentação de 
trabalhos científicos e discussões sobre operações 
de resgate,  participaram das provas do bombeiro de 
ferro nacional e provas de salvamento aquático.

Na prova Bombeiro de Ferro 2019, o 1º lugar da 
categoria feminina (18 ao 30 anos) foi conquistado 
pela 2º Sgt Caroline Maria dos Santos do CBM Torres. 
Na categoria masculina do salvamento aquático os 
torrenses trouxerem resultados expressivos em suas 

categorias, sgt Franca em 9 lugar, sgt Jeferson em 12 
e sd saikoski em 18!

O evento é considerado o maior encontro de bombeiros da América Latina e 
aconteceu nos dias 12, 13 e 14 de novembro de 2019

Bombeiros de Torres representaram 
bem a região

Rua, Élcio Lima, 35 - Na Estética Cuidare - Torres, RIO GRANDE DO SUL, 95560-000
(51) 99506-3835  Instagram: @vivi_steffen_
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EDITAL DE PROCLAMAS

Por esta publicação, faz-se saber que pretendem casar-se e apresentaram os documentos   
exigidos pelo Artigo 1.525,incisos  I,III, IV e V  do Código Civil Brasileiro,

JUACI MONTEIRO DE CARVALHO E QUELZA ZELAINE MANÉA BIER

Ele divorciado, natural de Torres/R.S, residente e domiciliado em Torres. Ela divorciada, natural 
de  Porto Alegre/R.S, residente e domiciliada em  Torres/R.S.Se alguém souber de algum impe-

dimento  oponha-se na forma da lei.

Torres , 21 de novembro  de 2019.
Alexandra Mendes Barros.
Oficial Ajudante Substituta

Nesta quarta-feira (20), as ativi-
dades iniciaram às 8h30, com um 
torneio de câmbio no Ginásio do Ma-
chado. onde 10 equipes disputaram 
o título da competição. Após uma 
partida acirrada, que teve de ir para a 
prorrogação depois de um empate no 
tempo normal, o grupo de Tramandaí 
conquistou o primeiro lugar ao vencer 
a equipe Santo Ângelo A. A medalha 
de bronze ficou com Santo Ângelo B, 

que ganhou do time de Montenegro 
na disputa do terceiro lugar.

Durante a tarde, a Convenção se-
guiu com oficinas como Escola do Chi-
marrão, Nutrição Funcional, Ginástica 
Cerebral e Musicalização. Enquanto a 
competição ficou por conta dos jogos 
de bocha e de canastra, os momentos 
de relaxamento e cuidados com a saú-
de vieram com o Espaço Zen, que ofe-
rece massagem na coluna e nos pés, e 

com a aula de ginástica oriental.
O evento foi encerrado às 21h de 

quinta-feira (21), com o Baile do Bran-
co, que foi animado pela Banda Brilha 
Som. Os eventos foram exclusivos 
para os integrantes da Maturidade 
Ativa Sesc previamente inscritos. Mais 
informações sobre o Maturidade Ati-
va podem ser obtidas no site www.
sesc-rs.com.br/acaosocial/maturida-
deativa.

Com show de Sidney Magal em destaque, 16ª Convenção da 
Maturidade Ativa Sesc reúne milhares de pessoas em Torres

Sidney Magal agitou os participantes 

Competição e confraternização

Com Natacha Gomes
Moglia Comunicação 
Empresarial

Foi com muitos estandartes 
enfeitados, camisetas coloridas, 
tiaras brilhantes e uma plateia ani-
mada diante do cantor Sidney Ma-
gal que terminou o primeiro dia da 
16ª Convenção da Maturidade Ati-
va Sesc, que acontece até a próxi-
ma quinta-feira (21), no Hotel Sesc 
Torres. Após uma tarde repleta de 
atividades como oficinas, ginca-
na, exercícios na piscina e matura 
bingo show, ainda sobrou muita 
energia para os participantes dos 
80 grupos do Programa Maturi-
dade Ativa curtirem as atrações 
que a noite desta terça-feira (19) 
reservou.

A festa começou muito antes 
da apresentação da Banda Fan-
farra Maturidade Ativa Torres: a 
chegada de cada grupo ao esta-
cionamento do hotel, com apitos, 

dança, acessórios e até um desfile 
das bandeiras que trazia o nome 
de cada cidade presente no even-
to já era um espetáculo à parte. A 
solenidade iniciou com um discur-
so da gerente de Educação e Ação 
Social do Sesc/RS, Lisângela Anto-
nini, que na ocasião representava 
o diretor do Sesc/RS, Luiz Tadeu 
Piva. Antonini destacou o projeto 
Artistando pela Cidade, “um desa-
fio que foi aceito com muito entu-
siasmo por todos os grupos”, se-
gundo ela. Por meio de diferentes 
linguagens artísticas, os partici-
pantes foram convidados a refletir 
e propor ações sobre a cultura em 
seus municípios. Em sua fala, a ge-
rente ainda reforçou a campanha 
nacional #EuValorizo, que busca 
recolher assinaturas em defesa da 
atuação do Sistema Comércio.

Em seguida, o prefeito de Tor-
res, Carlos Alberto Matos de Sou-
za, saudou os visitantes e o grupo 
da Maturidade Ativa do município 

e mostrou a admiração pela Con-
venção, que é realizada anualmen-
te na cidade. “Esse é o evento em 
que eu mais gosto de estar. Pela 
alegria de vocês, pelo modo de 
ver a vida. Vocês são especiais”, 
declarou. Após a manifestação, 
os grupos de Dom Pedrito e Nova 
Roma do Sul ganharam o reconhe-
cimento “Jubilados”, pelos 10 anos 
de atuação em suas comunidades.

Com o anúncio da principal 
atração da noite, as centenas de 
“Sandras Rosas Madalenas” no 
auditório já gritavam o nome do 
ídolo que as inspirou a estarem 
vestidas de cigana para a ocasião 
especial. Quando Sidney Magal 
foi anunciado, as cadeiras foram 
deixadas de lado para que todos 
pudessem dançar ao som de su-
cessos como “Tenho”, “Me Chama 
que eu Vou”, “O Meu Sangue Fer-
ve por Você”, e, é claro, "Sandra 
Rosa Madalena".

Pela primeira vez na Conven-

ção, Marlene Nunes Costa, 76 
anos, integrante do grupo da uni-
dade Morada do Vale, de Gravataí, 
quase não conseguia expressar a 
sensação de participar do evento: 
“Não tenho nem palavras. Maravi-
lhoso. Estou apaixonada. No próxi-
mo ano, com certeza estarei aqui”. 

Há três anos no projeto, Marlene 
destaca as mudanças que o Matu-
ridade Ativa trouxe para sua vida: 
“Mudou tudo. Minha cabeça, mi-
nha maneira de pensar. Melhorou 
o alto-astral, ganhei muito conhe-
cimento. Com certeza mudou a 
minha vida”.

Segue até 30 de novembro, o abaixo-
-assinado que tem o objetivo respaldar, 
apoiar e fortalecer a atuação do Serviço 

Social do Comércio (Sesc), do Serviço 
Nacional de Aprendizagem Comercial 
(Senac) e de todo Sistema Comércio, 
composto pela Confederação Nacional 
do Comércio – CNC, Federações, Sindi-
catos, Sesc e Senac. Ao assinar o docu-
mento, cada brasileiro ajuda a garantir 
a continuidade de uma história que 
valoriza os trabalhadores do comércio 

e suas famílias e leva cursos profissio-
nalizantes, atrações culturas e ações de 
saúde e qualidade de vida a milhões de 
brasileiros. A petição pública está dispo-
nível em todas as Unidades Sesc e Se-
nac, no site da Fecomércio-RS (www.fe-
comercio-rs.org.br) e também pode ser 
acessada diretamente pelo link www.
valorizaobrasil.com.br/#euapoio.

Campanha #EUVALORIZO 

Capitaneado pelo Sistema Fecomér-
cio-RS, o programa tem como objetivo 
promover a qualidade de vida e o enve-
lhecimento ativo de pessoas com idade 
igual ou superior a 50 anos. No projeto, 
os participantes reúnem-se para convi-
ver, divertir, confraternizar, aprender e 
desenvolver seus potenciais, além de 
realizar trabalhos comunitários e solidá-

rios. Trata-se de um movimento social 
organizado que tem por missão cons-
truir um novo significado social para o 
envelhecimento, valorizando o papel do 
participante na sociedade contemporâ-
nea e a prática da responsabilidade so-
cial individual e coletiva. 

*fotos por Claiton Dornelles

Sobre o Programa Sesc Maturidade Ativa 
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Farol Literário de Torres reuniu 
cerca de 200 autores

Marcado por homenagens e muitas atrações culturais, evento ocorreu nos últimos dias 15 e 16 de novembro

Por Marlene Grings

Em dois dias de atividades (15 e 16 de 
novembro), o 3º Farol Literário de Torres 
atraiu cerca de 200 escritores de diversas 
cidades gaúchas e de outros estados. “Esses 
autores puderam interagir e ampliar mutu-
amente suas vivências culturais”, destacou 
Eduardo Jacques, um dos coordenadores 
do Movimento Torres Além Veraneio, que 
realizou o evento. Ele avaliou como exitosa 
a proposta do Movimento de sustentar um 
espaço alternativo de arte e cultura na ci-
dade de Torres. Já o presidente da Poebras, 
Joaquim Moncks, ressaltou a importância da 

proposta do Farol Literário, que  é o estimulo 
à busca do conhecimento, do aprimoramen-
to da escrita e do desenvolvimento do senso 
crítico.

Entre a variada programação ocorreram 
homenagens a duas pessoas importantes 
para a história e cultura de Torres e Passo 
de Torres. O historiador e escritor Ruy Ru-
ben Ruschel foi homenageado pelos 20 anos 
de sua morte e pelo legado na construção e 
reconstrução da História de Torres e Região. 
Ele dedicou quatro livros a Torres e uma 
centena de outros trabalhos de pesquisas 
históricas e arqueológicas, bem como colu-
nas em jornais e revistas, que hoje são fon-

tes de consulta. A outra homenageada foi a 
escritora e poeta Aledir Bristot, de 77 anos, 
fundadora da Casa do Poeta de Passo de Tor-
res, em 2008. Ela tem oito livros publicados 
e deu muitos autógrafos durante o evento.

O Farol Literário de Torres também pro-
moveu o lançamento de livros, com desta-
que para autores locais. O livro Torres His-
tória em Crônicas, da organizadora Débora 
Fernandes, é uma coletânea de textos de 
Dante de Laytano, Ruy Ruben Ruschel, Wal-
ter Spalding, Mário Krás Borges, Roberto 
Venturella, Bento Barcelos da Silva e outros. 
É uma obra que aguça a imaginação sobre 
a história de Torres. Outro lançamento foi 

Devires e Derivas, de Paulo Timm, pela Mot-
tironi Editore, reunindo ensaios brasileiros e 
crônicas desse economista e professor que 
escolheu viver entre Torres e Passo de Tor-
res.

Para a realização do 3º Farol Literário de 
Torres, o Movimento Torres Além Veraneio 
teve a parceria da Casa do Poeta de Torres 
e da Casa do Poeta Vale do Mampituba, de 
Passo de Torres. O evento teve o apoio do 
grupo de poetas Café com Poesia de Torres, 
do Centro de Estudos Históricos de Torres e 
Região (CEHTR), da Academia Internacional 
de Artes, Letras e Ciências (Alpas 21) e da 
Prefeitura de Torres.

Atletas de Torres Disputam Estadual 
de Muay Thai

No próximo dia 01 de Dezem-
bro, atletas da Naja Torres Team 
de Torres disputarão o título es-
tadual de Muay Thai. Rafael Sil-
veira (no peso médio) e Guilher-
me Bueno (peso leve) estarão 
disputando cinturão estadual. 
Já Pedro Otávio estará em luta 
de apresentação, assim como 
Matheus Camy (no peso pena) e 

Lucas Rocha (no super pesado). 
O mestre Júlio Silva destaca a 

grande importância de conquis-
tar esse título para fechar o ano 
com grandes resultados, tendo 
em vista que, no mês de Agos-
to, os atletas Guilherme, Rafael, 
Matheus e Pedro Otávio con-
quistaram o título Sul Brasileiro 
de Muay Thai (por equipe).
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Ascort destaca-se em corrida de Nova Veneza
Os atletas da Ascort (Associa-

ção dos Corredores de Torres) 
participaram no dia 10 de No-
vembro do Circuito Bistek,  que 
ocorreu em Nova Veneza (SC). 
teve provas de 5k e 10k, cami-
nhada de 2k e corrida Kids (para 
crianças até 14 anos). "O Circuito 
esta de parabéns pela iniciativa 

de valorizar os atletas - sendo 
que os cinco primeiros coloca-
dos no Geral Individual Mascu-
lino e Feminino receberam um 
vale-compras em valores que va-
riam de R$ 200 a R$ 1 mil. Além 
disso, havia premiações com tro-
féus por faixa-etária", destacou o 
Treinador Cláudio Freitas. 

Os atletas da Ascort em des-
taque foi Eduardo Bandeira que 
ficou em 4° Lugar Geral (nos 
5km) e José Daniel que ficou 
em 3° Lugar geral (nos 10km) 
- sendo que  a prova teve um 
nível fortíssimo com os melho-
res atletas do estado de Santa 
Catarina.

ESPORTES

4 jovens torrenses são convocados para a Seleção 
Gaúcha de Atletismo

Quatro jovens da equipe da ASCORT 
(Associação dos Corredores de Torres) 
foram convocados para a Seleção Gaú-
cha de Altetismo, representarão o Es-
tado nos Jogos Escolares da Juventude, 
que será disputado em Blumenau SC, 
nos dias 20 a 26 de Novembro. Os atle-
tas passaram por algumas  seletivas ao 
longo do ano e obtiveram também os 
índices técnicos exigidos.

Participam da etapa Nacional os 
atletas Eduardo Bandeira (3000 metros 
rasos) da Escola Marcílio Dias; Pedro 
Henrique Freitas  (1000 m  rasos) da Es-
cola Marcílio Dias; Sarah Santos  (400 m 
) da Escola Jorge Lacerda e  Cintia Mag-
nus  (lançamento do Dardo ) da Escola 
Marcílio Dias. Os atletas irão represen-
tar, além de suas Escolas e o muníci-
pio de Torres, o bem sucedido Projeto 
Brincar de Correr - que há anos ajuda na 
formação de jovens para o atletismo em 
Torres.

"Cada Estado irá levar uma equipe 

formada por 10 meninos e 10 meninas 
e a Ascort em mais um ano classificou 
seus atletas. Tudo isto só é possível gra-
ças a nossa Equipe Técnica e apoiado-
res, que nos ajudam a dar oportunidade 
aos atletas treinarem (com materiais e 
uniformes) e competirem ao longo do 
ano em várias provas de nível estadual 
e Nacional. Com isto vamos melhoran-
do em vários aspectos técnicos que o 
possibilitam atingir os índices exigidos" 
destacou o Treinador Cláudio Freitas.

PATROCÍNIO: Torres Calçados / CFC 
Torres RS / Construtora Monte Bello / 
Pompeu Materiais Construções e Ser-
viços / Nossa Casa Imobiliária / RMS 
Telecom / Laboratório Da Rocha / Over 
Bike / Lavanderia Lavex Clean / Imobili-
ária Lummertz / Klein Bicicletas / COM-
DICA / SOSSEG / Novo Lar Imobiliária / 
VCA MAGGI

EQUIPE TÉCNICA: JB Clínica Quiro-
praxia / Welle Fisioterapia / Academia 

Kirra Capesca / Clinica Praia Grande / 
Massoterapeuta Dirlene Girelli Profor-
ma Fisioterapia / Psicólogo Vitor Luiz 
Job dos Santos / JP Soluções Tecnológi-
cas / Nutricionista Isadora Azambuja / 

Nutricionista Diandra Valentini
APOIOS:Águia Contabilidade / Pa-

pelaria Atlântica / SESC Torres – RS / 
Studio Fitness / Academia Corpus Fit-
ness / Clezar Junior Engenharia e Cons-

truções / Brasília Grill / Sinto e Cepento 
/ Protelim Piscinas Torres / Co2 Grupo 
de Corrida / Grupo Bem Estar de Corri-
da / Frederico Maciel / Marcio Souza/ 
Jornal A FOLHA Torres

 

 
UTS – União Torrense de Skate 

Convocação para Assembleia Geral Oficial 
 
Pelo presente e nos termos do capítulo 5 do Estatuto, nós, membros associados convocamos a 
Assembleia Geral da União Torrense de Skate a realizar-se na Rua Raul Carlos da Silva 423, no 
dia 27 de novembro de 2017, às 19h e 30min, com a seguinte pauta: 
 
1 – Votação da nova diretoria; 
2 – Discussão sobre as atividades futuras. 
Caso no horário indicado não tenham comparecido o número legal de associados, a 
Assembleia funcionará trinta minutos depois, de acordo com o estipulado no artigo 5º do 
Estatuto, com o número de presentes. 
 

 
 

Atleta e técnicos Torrenses participarão do campeonato 
brasileiro de boxe

No dia 24 de Novembro, terá ini-
cio nos pavilhões da Expointer (em 
Esteio - RS) o Campeonato Brasileiro 
de Boxe - onde estarão reunido os 
melhores atletas da modalidade do 
País. E Torres terá dois participantes: 

o atleta Valmir Junior (que irá repre-
sentar o estado de SC na  Categoria 
69kg Juvenil) e o Técnico Dionatan 
Santos Pacheco (que também irá 
representar dentro da comissão téc-
nica da equipe do estado de Santa 

Catarina).
"Ficamos na torcida para que ve-

nha mais uma medalha para nosso 
atleta", destaca o treinador Diona-
tan - que treina Valmir Júnior e vários 
outros atletas em Torres junto a ONG 

Gigantes do Ringue. A equipe tem 
como patrocinadores Estofaria Bear-
te, Hidro Ambiental Pixcinas, Mecâni-
ca e Elétrica RPM, Ideal Movéis Sob 
Medida (e apoio do jornal A FOLHA 
Torres).

Formação Master do Torrense vence jogo em Turvo
No último dia 16 de novembro, 

a formação Master do Torrense foi 
até a cidade de Turvo/SC, enfrentar 
a boa equipe do Amigos do Turvo. 
Em jogo muito equilibrado, com 
chances de gols das duas equipes, 
o Alviverde foi para o intervalo com 
a vantagem no placar de 2 x 1. Vol-
tou para a 2° etapa com algumas 
mudanças e se impôs em campo, 
neutralizando as jogadas do opo-
nente e construindo o placar de 4 x 

2. Os gols do Torrense foram de Ro-
binho(2 vezes) e Júlio (2 vezes).

O técnico Adroaldo colocou em 
campo com a seguinte formação: 
Alexandre no gol; Xande e Paulo 
nas laterais; Jessé e Jorge na zaga; 
Jander e Júlio de volantes; Paulo 
Japa e Iago meias; Robinho e Mai-
quinho de atacantes. Entraram ain-
da na partida os seguintes atletas: 
Gabriel; Deuclesio(Dioca); Rogé-
rio(Badeco). "Os Destaques do jogo 

foram o goleiro Alexandre; zaguei-
ros Jorge e Jessé; estreante Júlio 
(que fez ótima partida); Paulo Japa 
e Iago (eficientes como sempre), 
atacantes Maiquinho (que saiu de 
campo lesionado) e o escolhido me-
lhor em campo foi Robinho com 7 
votos, ficando em 2° lugar Júlio com 
4 votos", destacou o técnico Adroal-
do. O próximo jogo dos Masters do 
Torrene será em Meleiro, contra a 
equipe da Sersan, dia 23/11/.

Torres vai sediar XIX Rally Internacional Classic Car Club-RS
Nos próximos dias 22 e 23 de no-

vembro, sexta e sábado, Torres vai 
sediar o XIX Rally Internacional Clas-
sic Car Club-RS. A largada do Rally 

ocorre no estacionamento do Clube 
Veleiros do Sul em Porto Alegre. A 

chegada em Torres 
está prevista ao redor 
das 14h, no Parque 
Estadual Guarita. A 

atividade tem o apoio da Prefeitura.
No segundo dia do Rally, a lar-

gada ocorrerá às 9h, em frente à 
SAPT, em direção a Santa Catarina. 
A chegada do Rally será novamen-
te em frente a SAPT. À noite, os 

participantes terão um jantar de 
confraternização onde acontecerá 
a premiação. O local da festa ainda 
será definido. Mais detalhes sobre 
o evento podem ser obtidos no site 
www.vds.com.br
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Cruz Vermelha é o campeão 
do Municipal de Futebol de de 

Dom Pedro de Alcântara 
Cruz Vermelha é o grande campeão 

do Campeonato Municipal de Futebol 
de Campo de Dom Pedro de Alcânta-
ra – Taça Neri Pedro Hahn. A equipe 
ganhou de 2X0 do time do Mata Boi, 

com gols de Jonas Bauer e Maurício, 
no segundo jogo da final, realizado no 
último domingo (17), no Estádio Cal-
deirão, na comunidade dos Hilários. 
Cerca de 1500 pessoas prestigiaram a 

disputa, 
que teve 
c o m o 
á r b i t r o 
Anderson 
Farias, da 
C o n f e -
deração 
Brasileira 
de Fute-
bol (CBF). 

A n -
tes da 
part ida, 
o co r re u 

a disputa da 2ª Taça 
Dom Pedrense de Fu-
tebol Feminino, onde 
os times Duronas e 
Soccer Girls se enfrentaram. O time 
Soccer Girls ganhou de 1X0, com gol 
de Tamara Borges, consagrando-se 
campeão da competição. 

Foi realizado também a 1° Taça 
Dom Pedrense de Categoria Sub 17, 
onde o time Sociedade Esportiva São 
João venceu de 1X0 contra a equipe 
do Nova Era, com gol de Gustavo Rau-
pp. A competição foi para os pênaltis, 
já que o Nova Era havia ganhado no 
primeiro jogo da final. Com resultado 
de 7X6 na disputa dos pênaltis, o time 
do Nova Era levou o título do campe-
onato. 

Equipe campeã do Cruz Vermelha

Meninas do Soccer Girls venceram no feminino 

DESTAQUES - MUNICIPAL DE FUTEBOL DE DOM PEDRO DE 
ALCÂNTARA 

Campeão - Cruz Vermelha
Vice-campeão - Mata Boi 

Goleiro menos vazado - Eduardo – Cruz Vermelha
Artilheiro  - Maurício – Cruz Vermelha
Troféu Revelação - Ramon – Mata Boi
Melhor treinador - Elton Bernst – Cruz Vermelha
Craque do campeonato - Michael (Mikinha) – Cruz Vermelha

Inicia em Torres o Campeonato Municipal de Futsal Feminino 2019
O Campeonato Municipal 

de Futsal Feminino 2019 em 
Torres foi aberto oficialmen-
te na noite da última terça-
-feira (19/11), no Centro Es-
portivo Machado. O evento 
de abertura teve a presença 
do secretário municipal de 
Turismo, Cultura e Esporte 
Fernando Nery, o chefe de 
gabinete Hélio Matos e o re-
presentante da LIFT  (Liga de 
Futebol Torrense) Igor Bere-
ta, bem como dos seis times 
que participaram da primeira 
rodada do campeonato. O 
secretário destacou a impor-
tância e o incentivo ao espor-
te feminino que impulsionou  
realização do Campeonato.

Confira os resultados da 

primeira rodada: Duronas 
01 X 00 Tinhosas; SuperNova 
02 X 04 EducaFut; EFAA 00 
X 00 Soccer Girls.A segunda 
rodada acontecerá na próxi-
ma sexta-feira, dia 22, com 
os seguintes confrontos:21h 
– Soccer Girls X SuperNova; 
21h40 – Tinhosas x EFAA; 
22h20 – Educafut x Duronas. 
As partidas do Campeona-
to serão realizadas todas as 
terças e sextas-feiras, a partir 
das 21h no Centro Esportivo 
Machado.

O Campeonato é realiza-
do pela Prefeitura de Torres, 
através da Secretaria de Tu-
rismo, Cultura e Esporte e 
conta com o apoio da Liga de 
Futebol Torrense – LIFT.
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Dizem que a melhor maneira de 
aproveitar os espaços públicos em 
uma cidade é agregar fatores 
simbólicos ao local, isso funciona 
melhor ainda quando se trata de uma 
cidade turística. 
Na semana passada eu escrevi sobre 
algumas esculturas discretamente 
espalhadas pela cidade, porém, como 
já disse, existem poucas e seu valor 
turístico é quase nulo.
Sabemos que os três segmentos da 
relação entre turismo e arte são o 
passeio, a aquisição cultural e a 
f o t o g r a fi a .  E s t e s  s e g m e n t o s 
permeiam monumentos, esculturas, 
prédios históricos, praças e espaços 
relevantes para uma cidade e os ligam 
com a demanda turística pelo destino 
escolhido.
Aqui em Torres temos alguns 
exemplos desta relação, mas vou usar 
um monumento atual e recentemente 
colocado na faixa de grama da 
p r a i n h a ,  o  c o n t r o v e r t i d o 
“Monumento Torres”. Uma cópia de 
vários outros espalhados pelo mundo 
e que viraram mania na maioria das 
cidades. Embora eu ache pouco 
criativo, ele até funciona para explicar 
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essa relação entre o turismo e a arte. 
O primeiro segmento é o passeio que se 
relaciona com o destino escolhido, que 
no caso deste monumento, é Torres. Na 
maioria das vezes o “monumento” é que 
motiva a viagem, embora possa ser um 
ingrediente a mais no somatório das 
razões da viagem. Também neste caso, 
ele nem chega a ser um desses 
ingredientes, apenas uma mínima 
parcela dentro do total de razões. Não, 
n ã o  e s t o u  d e s d e n h a n d o  o  t a l 
monumento, só estou dando a sua 
devida importância dentro do contexto 
de cidade turística que é Torres. Ele é 
apenas um atrativo fotográfico.
Diferentemente da estátua do Laçador 
(ou monumento ao Laçador) em Porto 
Alegre que atrai pessoas para conhecê-
la e em função dela há incremento no 
fluxo turístico da cidade. Definida por 
lei municipal como Símbolo Oficial de 
Porto Alegre em 1992, ela foi tombada 
como patrimônio histórico de Porto 
A l e g r e  e m  2 0 0 1 .  E m  2 0 0 7 ,  o 
monumento foi transferido de seu local 
original, o largo do Bombeiro, para o 
sítio O Laçador, em razão da previsão da 
construção do viaduto Leonel Brizola. 
O segundo, é a aquisição cultural, 
relacionada com o conhecimento e a 
apreensão da história e cultura agregada 
a um determinado monumento.
O “Monumento Torres”, não repassa 
conhecimento nem aspectos culturais 
por si próprio. Nada auxilia o visitante a 
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conhecer melhor a história da cidade, 
nem mesmo a origem do tal nome 
“Torres”! De onde surgiu, quem 
nomeou, porque o nome, ou se ela já 
teve outros nomes antes deste. Nada 
remete a isso. Pode apenas despertar o 
interesse, mas não informa, não há 
aquisição cultural, novamente, apenas 
fotografia!
O terceiro segmento é a fotografia, e 
que representa a perpetuação do 
momento da visita.
No caso do nosso exemplo, neste 
segmento é onde surge a finalidade do 
monumento. Fotografar o momento, 
deixar marcada a visita e, como dizem 
alguns amigos,  com a legenda 
embutida.
Com o tempo, vimos que a aceitação e 
o registro é feito com naturalidade por 
torrenses e por turistas, e esse é o seu 
objetivo maior. Pelo que se vê cumpriu 
e continua cumprindo sua função.
E é aí neste ponto que quero chegar. Se 
u m  “ m o n u m e n t o ”  c o m  p o u c o 
significado, em pouco tempo cumpre 
sua função, porque não aproveitar 
outros monumentos que estão aqui na 
nossa frente implorando um olhar mais 
aguçado, um olhar mais “turístico”, 
talvez.
Estou falando de pelo menos três: o 
monumento “A guarita Salva-vidas” 
da praia grande, o prédio histórico 
“Abrigo da SAPT”, e o terceiro “Farol 
de Torres”, o de 1952.
São três belos exemplares, um está à 
beira mar há mais de 60 anos, 
observando a cidade se modificar e 
estão presentes em grande parte das 
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fotografias de época, fazem parte de 
diversos álbuns de veranistas e 
turistas antigos, e cumpriram 
durante anos seu papel turístico e 
cultural, hoje o primeiro está 
isolado por grades e fitas, o 
segundo, depois de ser muitas 
v e z e s ,  “ r e f o r m a d o ”  e 
posteriormente abandonado está em 
péssimo estado, agonizando e 
r e c e b e n d o  a p e n a s  a l g u m a s 
“maquiagens” ,  e  o  tercei ro , 
abandonado aguarda por vários 
anos uma restauração e limpeza. 
São apenas três exemplos de 
monumentos que aí estão, não 
precisam serem inventados só 
cuidados, valorizados e restaurados, 
é claro! Restaurados e a disposição 
dos torrenses e turistas, eles serão 
muito mais representativos e 
completos do que o insosso 
“Monumento “Torres”.
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